
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Хайпа шоры
Мемкоины могут лишить вкладчиков 100 млрд рублей —  
больше половины проектов на этом рынке создано мошенниками

Святослав Петров

О коло 1 млрд рублей потеряли рос-
сияне на вложениях только лишь 

в токены Trump и Melania, выяснили «Из-
вестия». А общие их потери на инвести-
циях в мемкоины вскоре могут достичь 
100 млрд рублей, можно сделать вывод 
из оценок участников рынка. Всё пото-
му, что 97% мемных монет банкротится, 
а больше половины проектов — попро-
сту мошенничество. На фоне хайпа свои 
мемкоины запускают уже и преступни-
ки. Например, 25 июня это сделал ано-
нимный российский блогер и владелец 
даркнет-площадки по торговле наркоти-
ками Moran (имя изменено). Он обещает 
щедрые бонусы самым активным участ-
никам торгов. Какие риски несут мемко-

ины, кто и как обманывает инвесторов 
и можно ли оказаться за решёткой, ку-
пив ради хайпа монету за пять баксов, — 
в расследовании «Известий».

В начале 2025 года Дональд Трамп 
отмечал победу на президентских вы-
борах разными способами. В том чис-
ле запустив 17 января мемкоин Trump. 
И хотя на официальном сайте токена 
утверждалось, что монета не являет-
ся ни инвестиционной возможностью, 
ни ценной бумагой, тысячи людей 
вложились в неё. А потом из-за рез-
ких скачков курса (то подъёма до $75, 
то падения до $9) практически все ока-
зались в минусе. Та же история прои-
зошла с запущенным вслед мемкои-
ном Melania, по имени жены 
президента.
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Вперёд перевоза
Сроки доставки грузов из СНГ выросли на две недели —  
каких стран и товаров это коснулось и могут ли из-за этого повыситься цены

Милана Гаджиева, Мария Колобова

С роки доставки грузов в Россию 
через страны СНГ начали расти, 

выяснили «Известия». Чаще всего 
задержки отмечают в поставках из Ка-
захстана — там проверки на тамож-
не увеличили путь на 12 дней, в целом 
он растянулся вплоть до полутора ме-
сяцев. Особенно это коснулось элек-
троники и товаров двойного назна-
чения. Контроль также ужесточили 
на таможне в Армении, Грузии и Кир-
гизии. Бизнес опасается, что это может 
привести к росту цен. Впрочем, экс-
перты уверены: компании уже адап-
тировались к таким ситуациям и кри-
тических проблем с ассортиментом 
не возникнет.

В последнее время поставки 
из стран СНГ в Россию стали задер-
живаться из-за усиленных таможен-
ных проверок, рассказали «Известиям» 
представители бизнеса. Такие пробле-
мы отмечают почти на всех направле-
ниях — при поставках из Казахстана, 
Грузии, Армении и Киргизии. Без за-
держек сейчас работает только Бело-
руссия, рассказал коммерческий ди-
ректор компании «Импая Рус» Алексей 
Разумовский.

Особенно ужесточился контроль 
на границе Казахстана с другими 
странами — там задержки достигают 
5–12 дней, поделилась коммерческий 
директор Novasmart Ольга Шоалл. Рань-
ше доставка через республику зани-
мала в среднем от 10 до 30 дней, теперь 
сроки растянулись до полутора меся-
цев, рассказал «Известиям» основа-
тель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

Блоковая терапия
По итогам саммита НАТО не упомянуло  
о расширении впервые с 1990-х годов

Елизавета Борисенко, Семён Бойков

Н АТО впервые с 1990-х годов не упомя-
нуло в итоговой декларации о при-

верженности политике открытых две-
рей, выяснили «Известия». Более 30 лет 
это положение присутствовало во всех 
итоговых документах альянса. В экс-
пертном сообществе полагают, что это 
было сделано из тактических сообра-
жений, чтобы не раздражать президен-
та США Дональда Трампа, выступающе-
го против членства Украины в блоке. При 
этом в НАТО не отказываются от полити-
ки открытых дверей. Альянс развивает 
сотрудничество с постсоветскими стра-
нами, включая Армению — союзника РФ 
по ОДКБ. Россия выступает категориче-
ски против расширения альянса, гово-
рит «Известиям» замглавы МИД РФ Ми-
хаил Галузин. В частности, по его словам, 
наиболее надёжными и действенными 
гарантиями безопасности для Еревана 
служат двусторонние договорённости 
с Россией и в рамках ОДКБ.

В итоговой декларации саммита 
НАТО, принятой в Гааге 25 июня, отсут-
ствует формулировка о приверженности 
альянса политике открытых дверей. До-
кумент, состоящий из пяти пунктов, со-
держит положения о планах увеличить 
военные расходы до 5% ВВП к 2035 году, 
о коллективной обороне, а также о вре-
мени и месте следующих саммитов.

«Известия» проанализировали ито-
говые декларации НАТО, принятые 

с 90-х годов прошлого века. В докумен-
те, принятом на саммите в Риме в 1991-м, 
политика открытых дверей не упомина-
ется. И этому есть объяснение. Москва 
обсуждала вопрос о недопустимости 
расширения НАТО с руководством 
альянса ещё в конце 1980-х — начале 
1990-х. Это происходило в контексте пе-

реговоров об объединении Германии. 
На Западе соглашались с тем, что рас-
ширение сферы влияния НАТО непри-
емлемо для СССР. Однако затем Запад 
решил не придерживаться договорён-
ностей с Москвой, которые, впрочем, 
не были зафиксированы на бумаге.

— Ни одного дюйма на восток, ска-
зали нам в 1990-е годы. Ну и чего? На-
дули. Просто нагло обманули — пять 
волн расширения НАТО, — говорил ра-
нее президент РФ Владимир 
Путин.

Остановить кровь
Пациенты с гемофилией рискуют жизнями из-за невыдачи препаратов

София Прохорчук

С начала 2025  года в девяти ре-
гионах возникли перебои с вы-

дачей препаратов, что может угро-
жать жизням пациентов, рассказали 
«Известиям» во Всероссийском об-
ществе гемофилии. Эти лекарства 
входят в госпрограмму «14 высоко-
затратных нозологий», то есть заку-
паются за счёт федерального бюд-
жета. Не выдают именно препараты, 
которые необходимы для немедлен-
ной остановки кровотечений, что чре-

вато жизнеугрожающими состояни-
ями, обратили внимание эксперты. 
В Минздраве подтвердили, что по-
требность в этих лекарствах закры-
та не полностью, и отметили, что 
объявляли аукционы, но на участие 
в них не было подано ни одной за-
явки. О том, почему производители 
и поставщики не участвуют в тенде-
рах и чем для пациентов опасна не-
хватка этих препаратов, — в матери-
але «Известий».

С начала 2025  года пациенты 
с гемофилией (наследственное за-

болевание, связанное с нарушени-
ем свёртываемости крови) мини-
мум из девяти регионов жалуются, 
что им либо не выдают положенных 
препаратов, либо сокращают дози-
ровки. Речь идёт о Московской, Са-
ратовской, Тверской, Орловской, 
Смоленской областях, Татарстане, 
Башкирии, Пермском и Красноярском 
краях. Всероссийское общество ге-
мофилии направило письмо в Минз-
драв с просьбой разрешить ситуацию 
с доступностью лекарств 
(есть у «Известий»).

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 27.06.2025 
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« НА САММИ-
ТЕ НАТО БЫЛО 
СДЕЛАНО ВСЁ, 

ЧТОБЫ НЕ РАЗОЗЛИТЬ 
ТРАМПА,  — НАТО ИМЕ-
ЕТ ДОЛГУЮ ИСТОРИЮ. 
АЛЬЯНС ПЕРЕЖИЛ МНОГИХ 
ПОЛИТИКОВ, ПЕРЕЖИВЁТ 
И ТРАМПА. НЕТ НИКАКОГО 
ОТКАЗА ОТ ПОЛИТИКИ ОТ-
КРЫТЫХ ДВЕРЕЙ

Реальная 
виртуальность
Загадочный объект в воздухе  
и бассейны на Дворцовой —  
какие сюрпризы ждут публику  
на празднике выпускников  
«Алые паруса»        07
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Альберт Калашян 

Г лавный израильский аэропорт Бен-
Гурион и порт Хайфа будут подвер-

гаться ударам и остаются среди целей 
хуситов, заявил «Известиям» член по-
литбюро движения Хузам аль-Асад. 
Атаки в Красном море, а также запу-
ски ракет и беспилотников по терри-
тории Израиля продолжатся до пре-
кращения войны в секторе Газа. Кроме 
того, источник в «Ансар Аллах» расска-
зал «Известиям»: объявленное США со-
глашение о прекращении огня с Ира-
ном может укрепить режим перемирия 
между Саной и Вашингтоном в Красном 
море. Верховный лидер исламской ре-
спублики аятолла Али Хаменеи тем вре-
менем выступил с первым заявлением 
после завершения войны с еврейским 
государством.

Несмотря на достигнутое соглаше-
ние о прекращении огня между Ира-
ном и Израилем при посредничестве 

США, йеменские хуситы из движе-
ния «Ансар Аллах» не намерены сво-
рачивать военные действия против 
еврейского государства. Об этом «Из-
вестиям» сообщил член политбюро 
организации Хузам аль-Асад, подчер-
кнув, что их удары по аэропорту Бен-
Гурион и порту Хайфа будут продол-
жены до полной остановки боевых 
действий в секторе Газа.

По его словам, действия хуситов 
в Красном море и в глубине израиль-
ской территории с использованием 
ракет и беспилотников имеют чёткую 
цель — оказание давления на Израиль, 
с тем чтобы он прекратил агрессию 
против палестинцев и снял блокаду 
с прибрежного эксклава.

— Наша позиция в поддержке народа 
Газы, который подвергается геноциду 
и голодной блокаде со стороны изра-
ильской оккупации при американской 
и западной поддержке, остаётся не-
изменной. Наши вооружённые силы 

Короткие с очередями
Новые автоматы Калашникова испытывают в зоне СВО — АК-12К предназначен 
для ведения быстрых штурмов в ограниченном пространстве

Дмитрий Корнеев 

В зоне СВО проводят испытания но-
вейшего укороченного автомата 

АК-12К. Это оружие в первую очередь 
предназначено для ведения быстро-
течных штурмов в ограниченном про-
странстве. Прямо сейчас бойцы группи-
ровки войск «Днепр» на одном из своих 
полигонов тестируют новый автомат. 
О том, какое мнение сложилось о но-
вом «калаше» у опытных бойцов и ин-
структоров по стрельбе, узнал корре-
спондент «Известий».

Новые «Калашниковы» тестиру-
ют в условиях, максимально близких 
к бое вым. Два бойца за доли секунды 
преодолевают короткую дистанцию и, 
открывая огонь, врываются в траншею. 
Плотно работают оба стрелка. А даль-
ше — взрыв гранаты и через паузу за-
чистка следующего окопа. Всё это дей-
ствие продолжается минут пять–семь. 
Позже к нам подходят стрелки. Один 
из них инструктор по огневой подго-
товке с позывным Кот.

— АК-12К — укороченный. Это ав-
томат третьего поколения. Если срав-
нивать с предыдущей версией, то был 
укорочен ствол, немного модифици-
рован предохранитель, сделан соот-
ветствующий оригинальный окрас, 
установлено навесное оборудование, — 
объясняет он.

По его оценке, это оружие предна-
значено для ведения короткого стрел-
кового боя в ограниченном простран-
стве.

— То есть для штурмовых подраз-
делений, выполняющих задачи в го-
родских условиях или любом другом 
населённом пункте. Будет полезен 
он и бойцам эвакуации, — считает во-
еннослужащий.

По его мнению, автомат ещё надо 
кое в чём доработать.

— К сожалению, быстро забивает-
ся цевьё грязью и песком, когда боец 
ползёт в окопе, — говорит Кот. — Но это 
и у других автоматов есть. Тут, как го-
ворится, держи патрон в патроннике, 
и будет тебе счастье.

По его словам, в целом оружие за-
рекомендовало себя неплохо.

— Знаю, что уже и молодые солдаты 
активно его используют. Да, им надо 
чуть больше времени, чтобы привы-
кнуть к нему. А вот более или менее 
опытный боец адаптируется быстро, — 
замечает специалист.

Периодически, как отмечает ин-
структор, на полигон приезжают 
представители концерна «Калашни-
ков».

— Для того чтобы узнать наше мне-
ние, замечания, пожелания, — говорит 
он. — В дальнейшем всё это учитыва-
ется ими при модернизации автомата. 
Вот прямо сейчас, например, не очень 
удобно достаётся шомпол, крышка 
ствольной коробки снимается тугова-
то. Надеюсь, это исправят. Ранее у нас 
были замечания к спусковому крючку. 
Нам он представлялся слабым, и по-
этому происходили утыкания. Это ис-

правили, к тому же добавили скоро-
стрельности.

Кот уверен: когда пройдут все эта-
пы доработки, это оружие покажет 
себя по-настоящему.

— После этого автомат начнут пе-
редавать непосредственно в подраз-
деления, выполняющие боевые зада-
чи, — говорит он. — Повторю: автомат 
этот нужен для короткого боя. Не ду-
маю, что сейчас, даже в условиях СВО, 
какой-то боец совершает более 1 тыс. 
выстрелов за один раз. Кстати, ана-
логов за рубежом этому оружию сей-
час нет. Никто и в подмётки ему не го-
дится.

Второй инструктор с позывным 
Багира считает, что оружие это было 
придумано с учётом опыта СВО.

— В какой-то момент стало понят-
но, что необходимо новое оружие, — 
объясняет он. — Которое будет удоб-
но штурмовикам, бойцам, постоянно 
работающим на коротких дистанциях. 
К нему добавили прибор малошумной 
стрельбы (ПМС). Он нужен для выпол-
нения специальных задач.

Одна из заметных особенностей мо-
дели автомата, по его словам, в том, что 
у него нет дульника (дульный тормоз).

— ПМС одевается просто и удобно 
и так же легко снимается, — говорит 
он. — Плюс он гасит пламя при стрель-
бе. То есть, если подразделение выпол-
няет задачу в ночное время, его труд-
нее будет обнаружить. Вспышек при 
выстрелах не будет. Это, кстати, полез-
ное свойство — оно нужно при унич-
тожении дронов врага. «Птичка» тебя 
не заметит, когда ты будешь вести 
по ней огонь.

Он обращает внимание на то, что 
конструкторы учли нюансы стрельбы 
в разные стороны: как с правого пле-
ча, так и с левого.

— Установлен двойной переключа-
тель вида ведения огня — очередями 
или одиночными выстрелами, — объ-
ясняет инструктор. — Эти режимы ста-
ло возможным менять как левой, так 
и правой рукой. То есть во время боя 
человек уже на такие вещи не отвле-
кается особо. Это важно.

Звук выстрела у автомата, замечает 
инструктор, стал гораздо ярче и звон-
че, чем у предыдущего АК-12.

— Он чем-то напоминает работу пу-
лемёта, который стреляет недалеко 
от тебя, — говорит Багира.

Екатерина Хамова

Совокупный ВВП участников Евра-
зийского экономического союза 

увеличился с $1,6 до $2,6 трлн, странам 
объединения также удалось вывести 
большую часть расчётов в нацвалюты 
и снизить зависимость от западных фи-
нансовых институтов. Об этом Владимир 
Путин заявил на Евразийском экономи-
ческом форуме в Минске. Он также от-
метил и перспективы развития сотруд-
ничества с Ираном, который недавно 
завершил конфликт с Израилем: стоит 
напомнить, что в мае уже вступило в силу 
соглашение о свободной торговле между 
Тегераном и ЕАЭС. О том, как российско-
го лидера приняли в Минске и что ещё об-
суждалось на Евразийском экономиче-
ском форуме, — в материале «Известий».

В дружественной Белоруссии само-
лёт российского президента приземлил-
ся вечером 26 июня. В Национальном 
аэропорту Минска Владимира Путина 
встретили премьер страны Александр 
Турчин, замглавы МИДа республики Па-
вел Утюпин, а также посол России в Бе-
лоруссии Борис Грызлов.

У трапа выстроился почётный кара-
ул, девушки в красочных национальных 
нарядах преподнесли Владимиру Пути-
ну хлеб-соль.

Из аэропорта президентский кортеж 
направился в международный выста-
вочный центр BELEXPO, где 26 июня со-
стоялся Евразийский экономический 
форум. Фактически это первое меропри-
ятие такого уровня, которое принима-
ет открывшийся в мае этого года экспо-
центр. Вдоль дороги были размещены 
флаги стран — участниц ЕАЭС (РФ, Бе-
лоруссии, Казахстана, Киргизии и Арме-
нии), а также государств — наблюдате-
лей при объединении, в том числе Кубы.

Евразийский экономический форум 
проходит накануне заседания Высше-
го Евразийского экономического сове-
та, на котором тоже запланировано вы-
ступление российского лидера.

На мероприятии 26 июня предста-
вители делового, экспертного и науч-
ного сообществ стран-участниц и госу-
дарств-наблюдателей ЕАЭС обсудили 
возможности сотрудничества. В рамках 
форума прошло около 30 сессий. Кро-
ме этого были проведены бизнес-диа-
лог ЕАЭС — ОАЭ, круглый стол ЕАЭС — 
Монголия, диалог-презентация «Куба: 
возможности для развития экономиче-
ских связей между ЕАЭС и странами Ла-
тинской Америки и Карибского бассей-
на». Более 2 тыс. участников из 33 стран 
приехали на форум.

Главным его событием стало пленар-
ное заседание на тему «Стратегия евра-
зийской экономической интеграции: 
итоги и перспективы».

В торжественной обстановке на пло-
щадке Евразийского экономического 
форума президент Белоруссии лично 
встречал главных гостей, включая пре-
зидента Казахстана Касым-Жомарта То-
каева, главу Киргизии Садыра Жапарова, 
лидера Кубы Мигеля Диас-Канеля Берму-
деса, премьер-министра Мьянмы Мин 

Аун Хлайна, спецпосланника президен-
та Никарагуа Лауреано Ортегу, а также 
председателя коллегии Евразийской 
экономической комиссии Бакытжана 
Сагинтаева. Примечательно, что Никара-
гуа пока не присоединилась к ЕАЭС в ка-
честве наблюдателя, тем не менее инте-
рес Манагуа к объединению был оценён 
белорусским председательством.

Владимир Путин и Александр Лука-
шенко, встретившись, крепко обняли 
друг друга.

Совокупный ВВП участников 
Евразийского союза увеличился 
с $1,6 до $2,6 трлн, заметил в своей речи 
Владимир Путин. По словам россий-
ского лидера, товарооборот с третьи-
ми странами прибавил 38% и теперь со-
ставляет $800 млрд.

— Это вполне сопоставимый объём то-
варооборота между ведущими экономи-
ческими державами мира. Это солид-
ный товарооборот, $800 млрд. А общий 
объём взаимной торговли внутри объ-
единения удвоился — до $97 млрд, при-
чём 93% расчётов между нашими госу-
дарствами проводится в национальных 
валютах, — сказал Путин.

Президент также напомнил, что в мае 
вступило в силу соглашение о свободной 
торговле с Ираном. Ситуация на Ближ-
нем Востоке успокаивается — можно 
считать, что конфликт между Ираном 
и Израилем в прошлом, добавил он.

— Это значит, что можно будет разви-
вать отношения со всеми странами ре-
гиона, в том числе и с Ираном, — сказал 
российский лидер.

Новости

Поставок больше нет
В парламенте Сербии требуют слушаний о вооружении Киева — от решения этого вопроса зависит 
внутриполитическая ситуация в республике

Кирилл Фенин, Юлия Леонова

В сербском парламенте инициирова-
ли слушания по вопросу поставок 

военной продукции Белграда Украине. 
Об этом «Известиям» сообщил глава ко-
митета народной скупщины по вопросам 
диаспоры и сербов региона и член фрак-
ции «Мы — голос народа» Драган Станое-
вич. Президент Сербии Александр Вучич 
уже остановил экспорт оружия и пообе-
щал наладить контроль над будущими 
поставками. Эксперты считают, что эти 
меры могут принести результаты. Бел-
град ранее неоднократно был замечен 
в поставках вооружений ВСУ, включая 
миномётные снаряды. Как Сербия бу-
дет контролировать продажи и насколь-
ко проблема осложняет её отношения 
с Москвой.

В народной скупщине Сербии иници-
ированы слушания по вопросу поставок 
оружия из республики на Украину.

— Мы в парламенте инициировали 
слушание комитета по обороне по этому 
вопросу. Пока ответа нет. Наша депутат-
ская группа «Мы — голос народа» сдела-
ла заявление в парламенте, и там мы со-
вместили две вещи: поставки оружия 
и поездку Вучича в Одессу к Зеленскому 
(11 июня на саммит Украина — Юго-Вос-
точная Европа. — «Известия»), — сообщил 
«Известиям» глава комитета парламента 
по вопросам диаспоры и сербов региона 
и член фракции «Мы — голос народа» Дра-
ган Станоевич.

Политик отметил, что получает угро-
зы из-за своих комментариев россий-
ским СМИ. «Я правдиво комментирую 
то, что является проблемой в наших от-
ношениях, потому что поставки оружия 
на Украину, если мы знаем, что оно ис-
пользуется для того, чтобы убивать рус-
ских солдат, наших братьев, — это совер-
шенно недопустимо», — резюмировал 
Станоевич.

Вопрос отношений в треугольни-
ке Москва — Белград — Киев стал акту-
альным в конце мая. Тогда пресс-бюро 
Службы внешней разведки России (СВР) 

сообщило, что сербские оборонные 
предприятия вопреки декларируемому 
официальным Белградом «нейтралите-
ту» продолжают поставки боеприпасов 
Киеву. Прикрытием для антироссийских 
действий служит схема с использовани-
ем фальшивых сертификатов конечного 
пользователя и стран-посредников, пре-
жде всего Чехии, Польши, Болгарии. В по-
следнее время с этой целью задейству-
ются также страны Африки.

В поставках военной продукции 
Украине участвуют крупнейшие ком-
пании сербского ВПК, включая «Юго-
импорт СДПР», Zenitprom, Krusik, Sofag, 
Reyer DTI, Sloboda, Prvi Partizan и другие.

«Производимые на оборонных пред-
приятиях Сербии боеприпасы, преиму-
щественно для тяжёлых дальнобойных 
систем, отправляются в интересах Укра-
ины в страны НАТО в виде полных ком-
плектов деталей для сборки. Это позво-
ляет Киеву в дальнейшем формально 
получать уже как бы не сербскую воен-
ную продукцию, а собранную на оружей-
ных заводах западных государств», — от-
метили СВР в пресс-релизе от 23 июня.

В частности, завод «Крушик» из го-
рода Валево продал чешской компании 
«Поличске строирни» несколько крупных 
партий комплектов для сборки 122-мм 

ракет для РСЗО «Град». Лозницкое обо-
ронное предприятие «Элинг» направило 
болгарской фирме «ЭМКО» комплекты 
для производства таких же ракет, а так-
же 120-мм мин.

Важно, что первые сообщения о серб-
ском оружии на Украине появились ещё 
в августе 2024 года. Российский МИД 
тогда призвал Белград придерживать-
ся отказа от помощи Киеву и проявлять 
бдительность при экспорте военной про-
дукции.

Сербия — близкая РФ страна, и ин-
формация о поставках оружия Киеву 
достаточно тревожная, сказал пресс-
секретарь президента России Дмитрий 
Песков. Он отметил, что Владимир 
Путин и Александр Вучич обсуждали 
тему продаж сербской военной про-
дукции на Украину во время его визи-
та в Москву 9 мая.

23 июня Вучич объявил о приостанов-
ке всего экспорта боеприпасов. Серб-
ский лидер отметил, что теперь все по-
ставки будут осуществляться только 
по решению Совета национальной без-
опасности. В будущем Сербия создаст 
чёрные, серые и белые списки для экс-
порта военной продукции.

Представленные президентом Алек-
сандром Вучичем дополнительные 
меры контроля могут принести необ-
ходимые результаты, сказал «Извести-
ям» программный менеджер РСМД Ми-
лан Лазович.

— Определённая напряжённость 
в отношениях появилась, однако вме-
сте с тем стороны не откладывая обсуж-
дают острые вопросы. Реакция Белграда 
была незамедлительной, диалог с Мо-
сквой состоялся. Сербская сторона за-
верила в усилении контроля экспор-
та продукции своего ВПК, с тем чтобы 
он не попадал в руки киевского режима, 
а Москва заявила, что доверяет Белгра-
ду в этом вопросе, но будет со своей сто-
роны также продолжать отслеживать 
ситуацию, — отметил эксперт.

Оружейные заводы дают занятость 
24 тыс. сербов, а продажи приносят 

Белграду неплохой доход — $1,3 млрд 
в 2021-м. В Сербии нет государственной 
монополии на продажу оружия, этим за-
нимается более 200 предприятий.

Военный корреспондент «Известий» 
Дмитрий Астрахань ранее служил в на-
родной милиции ДНР и лично участво-
вал в сборе доказательств применения 
ВСУ боеприпасов западного производ-
ства. В процессе работы он не раз сталки-
вался с изделиями сербского ВПК.

— Применение 60-мм миномётных 
бое припасов мы фиксировали с самого 
начала событий в Донбассе, — рассказал 
«Известиям» Дмитрий Астрахань. — Это 
калибр, которого не было в Советской 
армии, поэтому Украина не могла его 
получить с советских складов. Хвосто-
вики этих мин сделаны из хрупкого ме-
талла, поэтому при взрыве дают мелкие 
осколки и тяжело поддаются опознанию. 
Приблизительно в 2016–2017 годах нам 
удалось после обстрелов собрать фраг-
менты, просеять и восстановить их с ха-
рактерными закраинами, по которым 
мы смогли опознать 60-мм миномётную 
мину производства бывшей Югославии.

В течение 2018–2019 годов в процессе 
террористических обстрелов в руки на-
родной милиции ДНР попадали образцы 
мин, которые использовались для сбро-
са с беспилотников. Из-за чего и хвосто-
вик, и маркировка на них оставались це-
лыми, отметил военкор.

— Также мы нашли мину, у кото-
рой не сработал взрыватель из-за уда-
ра в острый угол кирпича — заклинило 
иглу взрывателя, — вспомнил Дмитрий 
Астрахань. — Тогда мы смогли устано-
вить, что это достаточно новые мины, 
произведённые уже в XXI веке. 

« МОЛОДЫЕ СОЛ-
ДАТЫ УЖЕ 
АКТИВНО ЕГО 

ИСПОЛЬЗУЮТ. ДА, ИМ 
НАДО ЧУТЬ БОЛЬШЕ ВРЕ-
МЕНИ, ЧТОБЫ ПРИВЫКНУТЬ 
К НЕМУ. А ВОТ БОЛЕЕ ИЛИ 
МЕНЕЕ ОПЫТНЫЙ БОЕЦ 
АДАПТИРУЕТСЯ БЫСТРО

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Удар и цель
Хуситы снова готовы атаковать аэропорт Бен-Гурион в Израиле —  
при этом йеменское движение допускает устойчивое  
прекращение огня с США после перемирия с Ираном
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Обломки ракет разбросаны по шоссе около аэропорта Бен-Гурион в израильском 
Тель-Авиве после того, как в воскресенье, 4 мая 2025 года, по нему была 
выпущена баллистическая ракета хуситов из Йемена

Ставить  
на банки
Путин отметил снижение зависимости 
ЕАЭС от западных финансовых структур
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Блоковая терапия
A В итоге во всех последующих 

коммюнике тема расшире-
ния фигурирует, в том числе принцип 
открытых дверей в соответствии со ста-
тьёй 10 Вашингтонского договора был 
закреплён в итоговом документе встре-
чи 1994 года — это был первый саммит го-
сударств Североатлантического альян-
са после распада СССР. Тема расширения 
стала особенно сильным раздражите-
лем с 2008-го — тогда на саммите в Буха-
ресте его участники заявили, что Грузия 
и Украина смогут стать членами НАТО, 
если будут соответствовать стандартам 
и принципам альянса. С 2014-го, когда 
разгорелся украинский кризис, Севе-
роатлантический альянс на регулярной 
основе говорил о принятии двух постсо-
ветских стран в свои ряды.

Единственным исключением стал 
2017 год — тогда прошёл внеочеред-
ной саммит в связи с приходом к вла-
сти в США Дональда Трампа, при этом 
стороны не стали принимать итоговый 
документ. Но именно в 2017-м было офи-
циально объявлено о завершении про-
цедуры вступления в НАТО Черногории, 
которая стала 29-м участником блока. 
Как заявил экс-генсек альянса Йенс 
Столтенберг, это стало свидетельством 
продолжения политики открытых две-
рей и стимулом для остальных стран — 
кандидатов на вступление в НАТО.

На этом фоне возникает вопрос: про-
изошедшее в Гааге — изменение в по-
литике блока или же просто попытка 
не злить лидера США, которые играют 
в нём ключевую роль?

— На саммите НАТО было сделано всё, 
чтобы не разозлить Трампа, — пояснил 
«Известиям» доцент департамента по-
литики и управления НИУ ВШЭ Михаил 
Миронюк. — НАТО имеет долгую исто-
рию. Альянс пережил многих полити-
ков, переживёт и Трампа. Нет никакого 
отказа от политики открытых дверей.

— Нужен консенсус, чтобы вклю-
чить этот пункт в декларацию. США 
были против. Вот и всё. Это не значит, 
что позиция других союзников меняет-
ся, — сказал «Известиям» заслуженный 
научный сотрудник Совета по между-
народным отношениям, американский 
политолог Томас Грэм.

Однако некоторые эксперты не ис-
ключают, что в будущем политика НАТО 
относительно расширения может изме-
ниться. Ведь против вступления Укра-
ины в альянс выступают и европейские 
страны — главным образом Венгрия 
и Словакия. Будапешт, к слову, не под-
держивает вступления Киева и в ЕС. 
26 июня венгры заблокировали реше-

ние саммита Европейского союза о на-
чале переговоров по приёму Украины 
в сообщество.

Такие крупные члены блока, как Гер-
мания, Франция и Великобритания, так-
же не видят возможности для принятия 
Киева в НАТО.

— Пока это главным образом нежела-
ние противоречить Трампу. Но многие 
в Европе тоже не хотят принимать Укра-
ину. Так что тактическое решение мо-
жет перерасти в стратегическое, — зая-
вил «Известиям» эксперт клуба «Валдай» 
Андрей Кортунов.

Сейчас кандидаты на вступление 
в НАТО — Грузия, Украина, а также 
Босния и Герцеговина (БиГ). Пока пер-
спективы стать полноценным членом 
альянса есть только у последней, хотя 
Республика Сербская, энтитет БиГ, вы-
ступает против, и без её согласия при-
соединение страны к блоку невозможно. 
В 2010 году Босния и Герцеговина полу-
чила так называемый план действий 
по членству в НАТО.

Стремление вступить Украины 
в блок закреплено в конституции стра-

ны. Кроме того, в 2023 году был создан 
Совет Украина — НАТО, предполагаю-
щий регулярные консультации Кие-
ва и членов альянса. Отказ Украины 
от вступления в НАТО — одно из усло-
вий урегулирования кризиса, которое 
было зафиксировано в проекте мирно-
го договора от 2022 года. Эти же требо-
вания содержатся в меморандуме, ко-
торый Россия передала Украине после 
второго раунда переговоров в Стамбу-
ле в начале июня.

— Позиция РФ была чётко изложе-
на президентом России 14 июня про-
шлого года в его выступлении в Ми-
нистерстве иностранных дел: одним 
из ключевых элементов будущего 
урегулирования украинского кризи-
са должно быть закрепление внебло-
кового, нейтрального и безъядерно-
го статуса Украины. Как, собственно, 
и гласит основополагающий документ, 
декларация о независимости Украины, 
принятая ещё в советские времена, — 
сказал «Известиям» замглавы МИД РФ 
Михаил Галузин.

Между тем расширение блока в За-
кавказье вполне может спровоцировать 
новый виток эскалации между Грузи-
ей с одной стороны и Абхазией и Юж-
ной Осетией, получивших в 2008-м 
независимость, — с другой. Для РФ по-
прежнему неприемлемо расширение 
альянса на восток.

Новости

НАТО разобраться

Егор Сергеев

Доцент МГИМО

Коротко и неясно — так можно охарак-
теризовать итоги прошедшего в Гааге 

саммита НАТО. Коротким он стал, как пи-
шут СМИ, поскольку организаторы не хо-
тели, чтобы Дональд Трамп покинул его 
досрочно, как ранее встречу «большой 
семёрки». Неясным же остаётся реализу-
емость принятых решений в области по-
вышения военных расходов европейских 
членов организации.

Коротко и по делу — так, вероятно, 
хотел бы представить результаты сам-
мита сам Дональд Трамп. Стоит доба-
вить: по единственному делу, посколь-
ку основной «прорывной» результат, 
зафиксированный в итоговой декла-
рации (тоже короткой), заключает-
ся в повышении «расходов, связанных 
с обороной и безопасностью» до 5% 
ВВП. Если интерпретировать выска-
зывания Трампа, выходит, будто бы 
европейские лидеры взяли на себя эти 
повышенные обязательства в обмен 
на сохранение гарантий коллективной 
обороны в рамках ст. 5 Вашингтонско-
го договора.

Расходные нормативы, установлен-
ные декларацией, на данный момент 
вызывают достаточно много вопро-
сов. Понятно, что только 3,5 из 5%, как 
заявляется, будут рассматриваться 
в качестве прямых оборонных расхо-
дов, а 1,5% — это средства, направляе-
мые на развитие разных видов ин-
фраструктуры. При этом мониторинг 
траектории движения к этим показа-
телям отложен на 2029 год. Но если ве-
рить собственным предварительным 
оценкам организации, то европей-
ские союзники по НАТО лишь в 2024-м 
впервые смогли достичь предыдущей 
цели военных расходов в 2% ВВП (в по-
стоянных ценах 2015 года). Понятно, 
что это среднее значение, ведь в от-

дельных странах и меньшие показате-
ли достигались со скрипом.

Одна из причин — существующие 
бюджетные ограничения. В идущих 
сегодня дискуссиях мало кто смотрит 
на бюджетный компонент военных 
расходов. Если верить существую-
щим данным, ведущие европейские 
страны направляли на военные нуж-
ды порядка 4% расходов бюджета (ФРГ, 
Франция, Нидерланды). В США же при 
меньшей роли бюджетных расходов 
в экономике в принципе на военные 
цели шло около 9% расходов. С учётом 
фактического удвоения обязательств 
для большинства европейских стран 
можно ждать увеличения бюджетно-
го бремени их оборонных расходов 
в полтора-два раза.

В целом ситуация не выглядит кри-
тичной, если бы не некоторые обсто-
ятельства. Во-первых, как уже упоми-
налось, роль государства в экономике 
европейских стран гораздо выше, чем 
в США (в ЕС в среднем отношение го-
сударственных расходов к ВВП при-
близилось к 50%). При этом в послед-
нее время такие траты становятся 
одним из основных факторов, поддер-
живающих и без того незначитель-
ный рост ВВП, а также значимым ин-
струментом поддержки населения 
и бизнеса в условиях многоаспектно-
го кризиса, охватившего ЕС. С учётом 
гигантского вмешательства государ-
ства увеличение расходов на оборо-
ну возможно преимущественно путём 
перераспределения существующих 
ресурсов, а не за счёт изыскания но-
вых. Точнее, лучше сказать так: лишь 
немногие страны ЕС окажутся спо-
собны самостоятельно привлечь но-

вые средства для повышения оборон-
ных расходов. Остальное придётся 
перераспределять за счёт других ти-
пов расходов.

Существующие исследования, оце-
нивающие стоимость флагманских 
инициатив ЕС (типа «зелёного» курса) 
для бюджета, уже показывают: расхо-
ды в стратегических рекламных целях 
часто производятся путём классиче-
ских социальных трат. Следователь-
но, рассказы российских экспертов 
о том, что за увеличение военных рас-
ходов придётся платить расходами со-
циальными, на самом деле не такие 
уж и сказки — доказано еэсовской гу-
манитарной наукой.

Во-вторых, не вполне понятно, 
в чью пользу сыграет это увеличение 
военных расходов. Штампом стало 
утверждение о том, что военно-про-
мышленный комплекс ЕС на голову 
уступает американскому по степени 
консолидации, уровню конкуренто-
способности, наукоёмкости, само-
достаточности, устойчивости про-
изводственных цепочек и так далее. 
Интеграция же в этой сфере прак-
тически не движется. Вероятно, как 
недвусмысленно отметил Дональд 
Трамп, рост военных расходов в ев-
ропейских странах НАТО должен со-
провождаться ростом закупок в са-
мих США.

Любопытно, что на этом саммите 
очередное подтверждение получило 
предположение о том, что у американ-
ского президента в голове абсолют-
но своя, очень специфическая карти-
на реальности. Чего стоят его угрозы 
в адрес Испании поднять пошлины 
в ответ на её нежелание увеличивать 
военные расходы (как можно поднять 
пошлины для страны, которая явля-
ется членом ЕС и не имеет своего соб-
ственного таможенного режима?). 
Но как лидер крупнейшей державы 
Трамп по большому счёту смог про-
давить основные свои идеи в услови-
ях очень вялого и нерешительного со-
противления со стороны европейских 
стран? Что же, угрожать союзникам, 
если есть сила, ума не надо.

МНЕНИЕ

« У АМЕРИКАН-
СКОГО ПРЕЗИ-
ДЕНТА В ГОЛОВЕ 

АБСОЛЮТНО СВОЯ, ОЧЕНЬ 
СПЕЦИФИЧЕСКАЯ КАРТИНА 
РЕАЛЬНОСТИ. ЧЕГО СТОЯТ 
ЕГО УГРОЗЫ В АДРЕС ИСПА-
НИИ ПОДНЯТЬ ПОШЛИНЫ 
В ОТВЕТ НА ЕЁ НЕЖЕЛАНИЕ 
УВЕЛИЧИВАТЬ ВОЕННЫЕ 
РАСХОДЫ

Эскалация пошла на спад, и ни одна 
из сторон не намерена продолжать кон-
фликт — во всяком случае прямо сейчас, 
отметил в разговоре с «Известиями» вос-
токовед Илья Веденеев.

Кроме этого российский лидер анон-
сировал подписание договорённостей 
об экономическом сотрудничестве с ОАЭ 
и Монголией, оно должно состояться 
27 июня. На стадии обсужде-
ния также находятся вопросы 
либерализации торговли с Ин-
донезией, Египтом и Индией. 
Благодаря этим договорённо-
стям ЕАЭС вносит реальный 
вклад в создание большо-
го пространства партнёрства, 
сотрудничества и экономиче-
ского роста на евразийском континенте.

Внимание в своей речи Путин также 
обратил на стремление стран ЕАЭС сни-
зить зависимость от западных финансо-
вых институтов и минимизировать ис-
пользование иностранных платёжных 
инструментов и сервисов. Президент 
подчеркнул: уже осуществлён пере-
ход к прямым корреспондентским кон-
тактам с банками государств «пятёрки», 
многие из них подключены к системе пе-
редачи финансовых сообщений ЦБ РФ. 
В этом контексте успехов странам ЕАЭС 
удалось добиться в сопряжении нацио-
нальных систем платежей и банковских 
карт.

Отдельное внимание в своей речи 
российский лидер уделил попыткам 

Запада украсть российские золотова-
лютные активы.

— Я сейчас подумал, всё-таки у меня 
базовое образование юридическое, 
я сказал: «кража наших золотовалют-
ных резервов». Кража — это тайное по-
хищение имущества. А это открытое, это 
грабёж. И поэтому мы, конечно же, на-
целены и дальше укреплять в этой свя-
зи собственные финансовые расчётные 
инструменты, — подчеркнул Владимир 
Путин.

Своими действиями в отношении 
российских активов Запад во многом 
ускоряет регионализацию платёжных 
систем, что в целом даже полезно для 
мировой экономики, уверен глава РФ.

Президент абсолютно прав — движе-
ние в сторону отказа от прежних прин-
ципов функционирования мировой эко-
номики неизбежно, говорит «Известиям» 
проректор Дипакадемии МИД РФ Олег 
Карпович. По его словам, Запад сам раз-
рушил систему, на которой базирова-
лась идеология глобализации.

— Отказ от правил свободной конку-
ренции, ставка на санкционную дуби-
ну, наконец, банальное воровство — все 
эти элементы американской и европей-
ской политики обрубили сук, на кото-
ром сидят элиты соответствующих 
стран. Новые акты такого экономиче-
ского варварства, безусловно, сыграют 
нам на руку и позволят показать миро-
вому большинству лицемерие западных 
подходов. При всех издержках результат 
того стоит, — говорит Карпович.

Оппоненты России лишь приближа-
ют триумф истинной многополярно-
сти, уверен эксперт.

Белоруссия в этом году председатель-
ствует в объединении. ЕАЭС вместе с го-
сударствами-партнёрами — пятая часть 
населения мира и самое большое объ-
единение по территории, заявил Алек-
сандр Лукашенко. По его словам, в зоне 
ЕАЭС сосредоточена четверть всех раз-
веданных видов полезных ископаемых.

— Наш союз занимает первое в мире 
место по добыче нефти, второе — по до-
быче газа и производству минеральных 
удобрений, третье — по производству 
пшеницы, картофеля, животноводче-
ской продукции и по протяжённости же-
лезных дорог, — сказал он.

ЕАЭС также находится на четвёртом 
месте по добыче угля, производству чу-
гуна и стали, мяса и общей протяжённо-
сти автомобильных дорог.

Белорусский лидер считает, что 
странам союза надо взаимодополнять 
национальные экономики, а не конку-
рировать друг с другом одинаковыми 
товарами и дублирующимися производ-
ствами, таким образом формируя общее 
товарное предложение.

По словам Лукашенко, странам эко-
номического объединения необходи-
ма интеграция финансовых рынков, 
это станет новым катализатором ро-
ста. Для этого ЕАЭС надо в кратчайшие 
сроки подписать и ратифицировать со-
глашение о стандартизированной ли-
цензии в банковском и страховом сек-
торах, о взаимном доступе участников 
финансового рынка, подчеркнул прези-
дент Белоруссии.

Кроме этого для прорыва странам 
ЕАЭС требуется объединить научный, 
инженерный и финансовый потенци-
алы. В этом плане хорошим решени-
ем может стать создание совместных 
исследовательских и инновационных 
центров, которые будут разрабатывать 
новые технологии и продукты.

Он также отметил необходимость 
сделать интегрированные евразийские 
транспортно-логистические коридо-
ры умными, мультимодальными, эко-
логичными артериями с единой цифро-
вой платформой администрирования.

Не обошёл вниманием в своей речи 
Лукашенко и отсутствие на встрече гла-
вы Армении, Никол Пашинян выступил 
в формате видеообращения. Это может 
указывать на то, что в ЕАЭС не всё в по-
рядке, полагает Лукашенко.

Во многом отсутствие Армении 
на встрече ЕАЭС может быть связано 
с тем, что в стране сейчас разворачи-
вается острый внутриполитический 
кризис из-за противостояния вла-
стей с оппозицией, которая в том чис-
ле включает представителей Церкви 
либо деятелей, которые её поддержи-
вают, пояснил «Известиям» программ-
ный менеджер РСМД Милан Лазович.

— Противостояние пока нарастает. 
В этих условиях Пашиняну важно нахо-
диться в стране, внутри событий, и кон-
тролировать происходящие процессы, — 
добавил он.

С другой стороны, не будем забы-
вать определённое дистанцирова-
ние Армении от России, а также лич-
ный конфликт Пашиняна и Лукашенко 

из-за позиции белорусского лидера 
по конфликту вокруг Нагорного Кара-
баха. Все эти факторы вкупе привели 
к тому, что Пашинян очно не приехал 
в Минск, полагает эксперт. При этом 
рисков выхода страны из ЕАЭС сегод-
ня нет.

— Армении экономически крайне вы-
годно членство в Евразийском союзе. 
К выходу из структуры в Ереване не го-
товы и пока не стремятся к этому, по-
скольку реальной лучшей альтернати-
вы нет, — говорит аналитик.

Он пояснил: перспективы Армении 
в ЕС туманны, поэтому она будет про-
должать участвовать в ЕАЭС, но, веро-
ятно, без активной и постоянной рабо-
ты первых лиц на саммитах союза.
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продолжат операции в Красном море, 
чтобы помешать израильскому судо-
ходству, а также будут наносить удары 
вглубь вражеской территории, в том 
числе по аэропорту Бен-Гурион и порту 
Хайфа. Это необходимо для того, чтобы 
заставить Израиль прекратить агрес-
сию и снять блокаду. Мы действуем ис-
ходя из гуманитарных, нравственных 
и религиозных мотивов, — отметил Ху-
зам аль-Асад в беседе с «Известиями».

Тем не менее источник в «Ансар Ал-
лах» сообщил: объявленное США со-
глашение о прекращении огня с Ира-
ном может укрепить перемирие между 
Саной и Вашингтоном в Красном море, 
достигнутое при посредничестве Ома-
на. Речь идёт о договорённости, в рам-
ках которой хуситы обязались прекра-
тить атаки на американские корабли 
в обмен на приостановку военной опе-
рации США против группировки.

Военная кампания, начатая Вашинг-
тоном 15 марта, включала в себя мас-
сированные авиаудары по хуситским 
складам вооружений, базам в горах 
и объектам в районе порта Ходейда. 
Операция завершилась 6 мая. Атаки на-
несли серьёзный ущерб логистике и ар-
сеналу группировки, однако не смогли 
полностью ликвидировать её военные 
возможности — хуситы по-прежнему 
сохраняют потенциал для запуска бал-
листических ракет и дронов.

Президент США Дональд Трамп по-
сле завершения операции заявил о ка-
питуляции хуситов. Однако в самой 
группировке не согласны с подобной 
оценкой. Власти Омана сообщили, что 
достигнуто соглашение, согласно ко-
торому «Ансар Аллах» обязуется пре-
кратить атаки на корабли США в обмен 
на окончание американской кампании.

Но удары по Израилю в рамки сдел-
ки не вошли. Очевидно, в «Ансар Ал-
лах» считают, что палестинский вопрос 
по-прежнему остаётся краеугольным 
камнем их политики, и, до тех пор, пока 
сектор Газа будет находиться под бло-
кадой и подвергаться израильским ата-
кам, хуситы не остановят своих дей-
ствий.

Возобновление атак на еврейское 
государство со стороны Йемена про-
изошло ещё в марте — после срыва пе-
ремирия в Газе. Хуситы выпустили 

в направлении Израиля около 40 балли-
стических ракет и применили несколь-
ко десятков беспилотников, однако за-
тем интенсивность ударов снизилась 
на фоне прямого военного столкнове-
ния между Ираном и Израилем.

При этом 13 июня Израиль начал 
масштабную военную операцию про-
тив Ирана, обвинив Тегеран в реа-
лизации военной ядерной програм-
мы. Вечером того же дня исламская 
республика нанесла ответный удар. 
Хуситы поддержали Иран и нанесли 
удар по Израилю гиперзвуковой раке-
той «Палестина-2». В ночь на 22 июня 
США вступили в конфликт, атаковав 
три ядерных объекта Ирана. Дональд 
Трамп объявил, что они были «полно-
стью уничтожены».

23  июня Иран в ответ атаковал 
крупнейшую американскую авиаба-
зу на Ближнем Востоке — Аль-Удейд 
в Катаре. После этого, по словам Трам-
па, стороны договорились о полном 
прекращении огня. Верховный лидер 
Ирана аятолла Али Хаменеи в своём 
первом заявлении после окончания 
конфликта заявил о победе Тегерана 
над Израилем.

Парламент Ирана 25 июня одобрил 
законопроект о приостановке сотруд-
ничества Тегерана с Международ-
ным агентством по атомной энергии 
(МАГАТЭ). Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров на следующий день сообщил, что 
Россия заинтересована в дальней-
шем сотрудничестве Ирана и МАГАТЭ. 
По его словам, Москву насторожили 
заявления из Израиля о том, что пере-

мирие — это лишь пауза, после кото-
рой силовая операция против ислам-
ской республики может продолжиться.

В американской разведке тем вре-
менем сообщили о серьёзном ущербе, 
нанесённом ядерной программе Ира-
на. По словам главы ЦРУ Джона Рэт-
клиффа, в результате операции США 
республике потребуется несколько 
лет, чтобы восстановить утраченную 
инфраструктуру. Ранее в американ-
ских СМИ появились сообщения, ко-
торые ставят под сомнение эффектив-
ность нанесённых ударов. В частности, 
телеканал CNN со ссылкой на доклад 
разведывательного управления мин-
обороны США сообщил: атаки на три 
иранских ядерных объекта не унич-
тожили ключевые компоненты про-
граммы, а лишь отсрочили её разви-
тие на несколько месяцев.

Белый дом оперативно опроверг со-
держание утечек, а спецпосланник пре-
зидента США Стивен Уиткофф назвал 
публикации в прессе изменой и потре-
бовал немедленного расследования.

Старший научный сотрудник Цен-
тра изучения стран Ближнего и Сред-
него Востока Института востоковеде-
ния РАН Владимир Сажин считает, что 
удары США нанесли серьёзный ущерб 
ядерной инфраструктуре исламской 
республики. По его словам, особенно 
пострадал подземный объект в Фордо — 
даже если американским бункерным 
бомбам не удалось достичь помещений 
с центрифугами, сотрясения от взры-
вов, по мнению специалиста, могли на-
рушить точную работу оборудования.

— Восстановление ядерной програм-
мы Ирана потребует значительных ре-
сурсов, времени и инвестиций. Однако 
в условиях кризисной экономики Теге-
рану будет крайне сложно оперативно 
вернуться к прежним темпам развития 
ядерного комплекса, — рассказал «Из-
вестиям» эксперт.
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Удар и цель
Хуситы снова готовы атаковать аэропорт Бен-Гурион в Израиле —  
при этом йеменское движение допускает устойчивое  
прекращение огня с США после перемирия с Ираном
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Военная кампания, 
начатая Вашингтоном 
15 марта, включала 
в себя массированные 
авиаудары по хусит-
ским складам воору-
жений, базам в горах 
и объектам в районе 
порта Ходейда. Опера-
ция завершилась 6 мая

В 1999 году в НАТО вступили 
Венгрия, Польша, Чехия. В 2004-м 
к альянсу присоединились Бол-
гария, Латвия, Литва, Румыния, 
Словакия, Словения и Эстония. 
В 2009-м — Албания и Хорватия. 
В 2017 году в НАТО вступила Чер-
ногория, а в 2020-м — Северная 
Македония. Финляндия стала 
членом организации в 2023-м, 
Швеция — в 2024 году.

Справка «Известий»

$800 млрд составляет 
товарооборот 

Евразийского союза с третьими странами
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Остановить кровь
A Пациенты говорят, что им от

казывают в получении ле
карств с действующими веществами 
фактор свёртывания крови VIII, фак
тор свёртывания крови IX, симоктоког 
альфа и фактор свёртывания крови VIII 
+ фактор Виллебранда. Все они закупа
ются по государственной программе 
«14 высокозатратных нозологий» и пре
доставляются пациентам бесплатно. За
купки таких препаратов финансируют
ся из федерального бюджета.

«Прерывание лекарственной терапии 
или значительное снижение дозировок 
у больных гемофилией может приводить 
к трагическим последствиям и перечёр
кивает все достижения и результаты 
прошлых лет», — отмечается в письме.

Мать ребёнка с гемофилией Елена 
рассказала «Известиям», что они не по
лучают препарата с апреля этого года.

— Мы обращались в местный мин
здрав, — сообщила она, попросив не рас
крывать региона её проживания. — Там 
нам сначала сказали, что нужный пре
парат будет после майских выходных. 
Но затем изменили данные и сказа
ли, что лекарство поступит в регион 
не раньше 10 июня. Но нам его до сих 
пор не выдали.

Елена рассказала, что некоторое вре
мя для терапии они пользовались остат
ками, которые семья накопила за время 
лечения ребёнка, но и они закончились.

— Сейчас каникулы, все дети играют 
во дворе. Мой ребёнок вынужден си
деть дома. Любая царапина для нас мо
жет обернуться трагедией. И основная 
проблема: препарат не купить в апте
ке. К тому же мы живём на пенсию, де
нег на него не хватило бы. Одна упаков
ка стоит около 10 тыс. рублей и более. 
А её хватит только на месяц, — подчер
кнула она.

Женщина также рассказала, что по
добная проблема уже возникала в реги
оне около двух лет назад.

— Тогда мой брат делился своими пре
паратами, пока не возобновили выдачу, — 
отметила Елена. — Сейчас же они с ре
бёнком принимают разные лекарства.

Ещё один взрослый пациент из дру
гого региона рассказал «Известиям», что 
на июль у него запланирована операция. 
После её проведения ему потребуется 
больший объём препарата, нежели не
обходим сейчас.

— Оставшегося у меня лекарства хва
тит максимум до конца июня. Его отсут
ствие может привести к срыву у меня 
операции, — подчеркнул он. — После 
её проведения моя потребность в тера
пии возрастёт. Сейчас я принимаю пре
парат два раза в неделю. А после неё, 
в период восстановления, нужно будет 
пить его каждый день.

Препараты, с которыми возникли 
перебои, необходимы для немедлен
ной остановки кровотечений, напом
нил президент Всероссийского обще
ства гемофилии Юрий Жулёв.

— Если кровотечение не купировать 
своевременно, начинается разруше
ние суставных тканей: возникают вос
паление, отёк, повреждаются хрящи 
и костные поверхности. Повторяющие
ся кровоизлияния в суставы приводят 
к хронической боли, утрате подвижно
сти и инвалидизации, — добавил он. — 
У детей это особенно опасно, так как 
может нарушиться нормальное физи
ческое развитие.

Для людей с нарушением свёртывае
мости крови могут быть опасны многие 
привычные бытовые ситуации. Фаталь

ной может стать даже царапина, полу
ченная от домашнего кота, добавила 
врач, эксперт лаборатории «Гемотест» 
Екатерина Демьяновская.

— Свёртываемость крови — сложный 
процесс, который помогает человеку 
не потерять слишком много крови при 
незначительных ссадинах, ранах. Он ре
гулируется системой тромбообразова
ния и специальными белками — факто
рами свёртывания. Если они работают 
некорректно, свёртываемость может 
стать избыточной или, наоборот, недо
статочной, — отметила она.

В первом случае, по словам врача, че
ловек будет иметь склонность к повы
шенному тромбообразованию. Во вто
ром — возникнут кровотечения, которые 
без медицинской помощи могут иногда 
привести и к летальным исходам.

«Известия» направили запрос в Мин
здрав с просьбой подтвердить получе
ние письма и наличие перебоев с препа
ратами, а также сообщить, какие меры 
планируется принять для разрешения 
сложившейся ситуации. На момент вы
хода материала ответа не поступило. 
Но во Всероссийском обществе гемо
филии редакции предоставили ответ 
Минздрава на своё обращение.

«По 11 ассортиментным позициям 
препаратов для лечения гемофилии 
потребность обеспечена не в полном 
объёме, — говорится в документе, под
писанном департаментом регулирова
ния обращения лекарственных средств 
и медицинских изделий Минздрава. — 
С целью удовлетворения полной по
требности в указанных лекарствах 
федеральным центром были проведе
ны аукционы, которые не состоялись 
по причине отсутствия заявок».

«Подтверждена эффективность 
препарата для лечения кокаиновой  
и крэковой зависимости»
Ректор Федерального университета МинасЖерайс в Бразилии  
Сандра Режина Гуларт Алмейда — о передовых разработках в медицине  
и совместных работах с российскими учёными

Мария Недюк

В Бразилии прошли доклинические ис-
пытания терапевтической вакцины, 

в ходе которых были подтверждены без-
опасность и эффективность препарата 
для лечения кокаиновой и крэковой за-
висимости. Об этом в эксклюзивном ин-
тервью «Известиям» рассказала ректор 
Федерального университета Минас-Же-
райс (UFMG) Сандра Режина Гуларт Ал-
мейда. Также, используя токсин из яда па-
ука, исследователи UFMG синтезировали 
молекулу, которая ляжет в основу препа-
рата для лечения сексуальной дисфунк-
ции у мужчин и женщин. Ещё руководи-
тель одного из ведущих вузов Латинской 
Америки рассказала о сотрудничестве 
с российскими учёными, значении меж-
дународных съездов ректоров и передо-
вых разработках в области ИИ.

Реализует ли университет в настоящее 
время совместные проекты с российски-
ми учёными? Если да, то какие?

Да, у нас уже есть совместные про
екты. Я дважды была в России. Пер
вый раз — в 2023 году, тогда я приезжала 
от национальной ассоциации руководи
телей федеральных вузов Andifes, что
бы подготовиться к поездке, которая 
была запланирована на 2024й. Я вер
нулась в РФ в прошлом году, и с тех пор 
мы установили несколько партнёрских 
отношений.

В настоящее время UFMG поддержи
вает партнёрские отношения с 13 рос
сийскими вузами. Учителя португаль
ского языка из России и Белоруссии 
приезжают на стажировку на факуль
тет литературы, где они преподают рус
ский язык. Также проходят онлайнлек
ции по различным предметам, включая 
политологию и международные отноше
ния. Кроме того, при поддержке восьми 
других зарубежных университетовпар
тнёров будет проведена Школа правовых 
исследований БРИКС — курс, посвящён
ный дискуссиям по правовым вопросам.

Медицинская наука в Бразилии очень 
развита. Не могли бы вы рассказать о са-
мых передовых разработках в этой об-
ласти? Планируется ли сотрудничество 
с Россией?

Здравоохранению уделяется боль
шое внимание в бразильских универ
ситетах, в частности в нашем. Например, 
UFMG выделяется в области вакцин, на
нотехнологий, применяемых в здравоох
ранении, телемедицине и искусствен
ном интеллекте в этой области.

У нас также работают исследователь
ские и инновационные центры в таких 

стратегических областях, как молеку
лярная медицина, нейродегенеративные 
заболевания, передовые и инновацион
ные методы лечения. Кроме того, разра
батываются терапевтические средства 
для лечения расстройства аутистиче
ского спектра и связанных с ним забо
леваний.

У нас много публикаций в области 
здравоохранения с участием исследо
вателей из UFMG и российских институ
тов. По данным платформы Scival, в пе
риод с 2021 по 2025 год в этой области 
была опубликована 171 совместная на
учная статья.

В международных новостях широко рас-
пространилась информация о том, что 
в возглавляемом вами университете раз-
рабатывается вакцина против наркотиче-
ской зависимости, в частности от кокаи-
на. Она уже прошла испытания на мышах. 
Как продвигается процесс?

Этим вопросом занимается наша 
междисциплинарная группа, она уже по
лучила государственное и федеральное 
финансирование на проект. Речь идёт 
о терапевтической вакцине, которая 
поможет людям, борющимся с зави
симостью. Она будет представлять со
бой лекарство, побуждающее иммун
ную систему вырабатывать антитела, 

которые связываются с кокаином в кро
вотоке. В результате наркотик превра
щается в большую молекулу, которая 
не пре одолевает гематоэнцефалическо
го барье ра. Разработка прошла доклини
ческие испытания, в ходе которых были 
подтверждены безопасность и эффек
тивность препарата для лечения кокаи
новой и крэковой зависимости. Учёные 
планируют провести испытания на лю
дях после получения разрешения от бра
зильских компетентных органов.

Также известны исследования учёных 
из Университета Минас-Жерайс по ис-
пользованию яда бразильского паука 
в медицинских целях. На каком этапе 
они находятся сейчас?

Проект, полностью разработанный 
в UFMG, начался около 20 лет назад с из
учения яда бразильского паука, который 
вызывает болезненную и длительную 
эрекцию и может привести к некро
зу. Используя токсин из этого яда, спе
циалисты UFMG синтезировали более 
мелкую молекулу, она действует мест
но и нетоксична. Наиболее продвину
тые исследования направлены на при
менение препарата при сексуальной 
дисфункции у мужчин и женщин.

Вторая фаза клинических испыта
ний, в ходе которой получают данные 
об эффективности и безопасности, была 
успешно завершена у мужчин, перенёс
ших простатэктомию, особенно в соче
тании с препаратом «Тадалафил».

Теперь специалисты ожидают одо
брения компетентных органов, чтобы 
начать третью, окончательную фазу пе
ред выходом препарата на рынок. Она 
проводится с участием большого чис
ла людей.

Лицензию на технологию получила 
национальная компания, ожидается, что 
препарат будет доступен к 2028 году как 
для мужчин, так и для женщин. Это сде
лает его первым эффективным препара
том для лечения женской сексуальной 
дисфункции.

Я хотела бы подчеркнуть: это пример 
препарата, созданного из биоразнообра
зия Бразилии, которое составляет 23% 
от мирового. Это говорит о том, что су
ществует резерв активных молекул, ко
торый ещё практически не освоен.

Общество

Хайпа шоры
A — Думаю, потери росси

ян от вложений в Trump 
и Melania могли оцениваться до 1 млрд 
рублей, хотя часть особо опытных крип
тоинвесторов могли получить при
быль, — рассказал «Известиям» незави
симый эксперт по блокчейну, энергетике 
и цифровым валютам Олег Огиенко.

Общий же рынок мемкоинов и объёмы 
потерь на нём кратно больше. По оцен
кам экспертов, россияне держат в раз
личных криптовалютах около 2 трлн руб
лей. Но так как мемные монеты относятся 
к достаточно рискованному сегменту 
даже среди криптовалют, Олег Огиенко 
предполагает, что на эти активы прихо
дится от 1 до 5% криптовалютных инве
стиционных портфелей россиян.

— Таким образом, мы получаем сум
му от 20 до 100 млрд рублей средств рос
сиян, вложенных в мемкоины, — гово
рит эксперт.

И эти же средства — потенциаль
ные потери людей от подобного вида 
инвестирования, если основываться 
на данных ресурса ChainPlay. В августе 
2024 года он опубликовал исследование, 
согласно которому за первые девять ме
сяцев прошлого года обанкротилось 
97% мемкоинов, а 55% из них связано 
с мошенническими схемами.

Но, несмотря на все негативные фак
торы, они остаются популярны: две тре
ти криптоинвесторов вкладывались 
в эти токены хотя бы однажды.

Мемкоины — разновидность крип
товалют, быстро набравшая популяр
ность благодаря интернетмемам и ви
русному маркетингу.

Они создаются скорее ради хайпа, 
шутки или быстрой наживы, а не ради 
какойлибо пользы или технологическо
го новаторства, констатируют экспер
ты. Их часто делают буквально за счи
таные минуты.

— Чаще всего мемкоины выпускают 
без какойлибо команды разработчи
ков, без реального продукта и без про
думанной экономической модели, спо
собной поддерживать устойчивый рост 
или даже элементарную ценность ак
тива. В итоге любой может выпустить 

миллиард своих токенов и при должном 
продвижении вызвать искусственный 
ажиотаж, — рассказывает финансист, 
инвестор и эксперт по защите капита
ла Иван Орлов.

Истории успеха — исключение. Так 
когдато случилось с Dogecoin (рост 
+7000% в пике в 2021 году благодаря 
«рекламе» Илона Маска) или Shiba Inu 
(400кратный рост в 2021м).

Но в девяти случаях из десяти ситуа
ция заканчивается иначе. Классической 
схемой, которую используют органи
заторы мошеннических проектов, яв
ляется искусственный памп токена — 
когда цена на короткое время взлетает 
за счёт массовых покупок и ажиотажа, 
после чего самые ранние инвесторы 
и сами создатели сбрасывают свои доли, 
а основная масса держателей остаётся 
у разбитого корыта.

Показателен пример с токеном 
LIBRA, связанным с президентом Арген
тины Хавьером Милеем. После публика
ции поста о запуске монеты её капита
лизация за несколько часов превысила 
$4,5 млрд, после чего цена обрушилась 
на 95%. По итогам расследования выяс
нилось, что инсайдеры вывели из лик
видности более $100 млн.

К Милею и его окружению поданы 
коллективные иски по обвинениям в ма
нипуляциях и инсайдерской торговле. 
Но чаще всего в условиях слишком вы
сокой анонимности в криптоиндустрии 
выявить организаторов и инсайдеров 
невозможно.

Наивных инвесторов при этом назы
вают хомяками — по аналогии с поведе
нием животного, которое импульсив
но и жадно запихивает в рот всё подряд, 
а в случае малейшей опасности паникует.

Апогея мрачного абсурда ситуа
ция с мемкоинами достигла в марте 
2025 года, когда 23летний американ
ский стример Арнольд Харо покончил 
с собой, перед этим сказав: «Если я умру, 
надеюсь, вы сделаете из этого мемкоин». 
Монета в его честь появилась уже через 
два часа после его гибели.

По данным сервиса DappRadar, толь
ко в первые три месяца 2025 года ущерб 
от криптовалютных мошеннических 
проектов с выводом средств вырос 
в 67 раз: $6 млрд против $90 млн за ана
логичный период прошлого года. И схе
мы обмана вкладчиков в основном свя
заны именно с мемкоинами.

Но помимо шутников и скамеров 
на рынке криптовалют есть и более 
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Держать в бонусе
Каждому третьему россиянину урезали или отменили премию —  
почему это произошло и что компании готовы предложить взамен

Ольга Анасьева, Милана Гаджиева 

З а последний год работодатели 
снизили размер премий или вооб-

ще перестали их выплачивать почти 
трети россиян, выяснили «Известия». 
Чаще всего на лишение бонусов жа-
луются менеджеры, айтишники и ри-
елторы. На фоне повышения налогов 
и ключевой ставки у бизнеса не оста-
ётся возможностей платить больше 
денег. Хотя дефицит кадров сохраня-
ется, компании теперь привлекают 
и удерживают людей другими приви-
легиями — ДМС, обучением, корпора-
тивными скидками и расширенным 
соцпакетом. К чему приведёт сни-
жение денежных вознаграждений — 
в материале «Известий».

Каждому третьему работнику, 
который раньше получал премии, 
за последний год их урезали или во
все перестали начислять. Это следу
ет из июньского исследования hh.ru 
и НПФ «Эволюция» (есть у «Изве
стий»). 20% опрошенных утвержда
ют, что размер вознаграждения стал 
меньше, а 9% отмечают, что выплаты 
прекратились вообще.

Среди профессиональных ка
тегорий чаще всего премии уреза
ли или отменяли менеджерам, IT
специалистам, риелторам, а также 
работникам в сферах продаж, финан
сов и строительства. В топ5 регио
нов, жители которых пожаловались 

на лишение бонусов, вошли Сверд
ловская (42%), Новосибирская (36%), 
Самарская (32%) и Ростовская (31%) 
области, а также Республика Татар
стан (32%).

Как показали результаты опро
са , самые высок ие премии  — 
у топменеджеров и руководите
лей среднего звена: каждый пятый 
из них получает бонус в размере 
100% от оклада. 18% представителей 

ITотрасли отметили, что рассчи
тывают на «повышенную премию», 
но не уточнили, какую именно. Не
большие премии получают в транс
портной отрасли, розничной торгов
ле и научной сфере (в основном всего 
10% от оклада).

Тренд на снижение размеров 
премий или их отмену подтвердили 
и в «Работа.ру». «Известия» обрати
лись в Минтруд и спросили, фикси
рует ли ведомство такую тенденцию.

Компании сейчас во многом со
кращают расходы на наём и персонал. 
До этого дефицит кадров на рынке 
труда и высокая конкуренция за со
искателей существенно повысили 
ожидания людей, а также стоимость 

« БИЗНЕС ТЕПЕРЬ СТРЕМИТСЯ ОПТИМИЗИРОВАТЬ ПРО-
ЦЕССЫ И ПОВЫШАТЬ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУ-
ДА. СНИЖЕНИЕ РАСХОДОВ НА ПЕРСОНАЛ ПОМОГАЕТ 

КОМПАНИЯМ ПЕРЕРАСПРЕДЕЛИТЬ БЮДЖЕТ В РАЗВИТИЕ И ВНЕ-
ДРЕНИЕ НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 27 июня 2025

 

Давят за копейку
Как МФО выбивают из обманутых мошенниками «токсичный доход»

Иван Петров

Почти два года москвич Юрий Попов 
сражается с различными инстанци-

ями, многократно доказывая свою не-
причастность к микроскопическому за-
йму, выданному мошенникам в другом 
регионе. Из-за суммы 7460 рублей ему 
арестовали счёт. Но даже после того, 
как была установлена непричастность 
Попова к получению кредита, юристы 
МФО продолжают требовать с него пога-
сить чужую задолженность. Он не един-
ственная жертва судебного изматывания 
граждан ради токсичного дохода. Име-
ют ли право МФО требовать уплаты чу-
жого долга через суд и как восстановить 
справедливость, выясняли «Известия».

Жизнь законопослушного москов-
ского фитнес-тренера Юрия Попо-
ва изменилась в один прекрасный 
день после того, как в личном кабине-
те на «Госуслу гах» он получил уведом-
ление, что судебные при-
ставы намерены взыскать 
с него 7460 рублей. Начал 
разбираться: оказалось, по-
становление было вынесено 
на основании судебного при-
каза по иску ООО «МКК “Твой.
Кредит”». Иск был направлен 
в судебный участок Москвы 
№ 232. Причина — якобы неу-
плата долга микрокредитной 
компании по займу.

— Никаких займов в ка-
ких-либо компаниях я не де-
лал, своих данных компании 
не предоставлял и вообще 
впервые о ней узнал после уве-
домления на «Госуслугах», — 
рассказывает Юрий свою исто-
рию. — 23 октября 2023 года 
я обратился в полицию с заяв-
лением по факту мошенниче-
ства. Я попросил разобраться в ситуа-
ции и проверить микрофинансовую 
компанию. А также написал заявле-
ние об отмене судебного приказа. Для 
этого мне пришлось обратиться за по-
мощью к профессиональному юристу.

Мировой судья судебного участ-
ка № 228 района Чертаново Централь-
ное встал на сторону Попова, учёл его 
доводы и отменил судебный приказ. 
На основании этого решения пристав 
Д.С. Ханжин вынес соответствующее 
постановление о прекращении испол-
нительного производства от 16 ноября. 
Через неделю Юрий написал заявление 
в полицию с просьбой проверить за-
конность действий микрофинансовой 
компании. В частности, он просил сило-
виков проверить, каким способом она 
заполучила его данные. По его версии, 
сотрудники организации могли офор-
мить на его имя фиктивный заём. Пра-
воохранительные органы были уведом-
лены, и, казалось, конфликт исчерпан. 
Но через полтора года преследование 
москвича со стороны МКК продолжи-
лось.

— В мае я получил новое уведомление 
на портале «Госуслуги» по той же исто-
рии. Мне сообщалось об аресте денеж-
ных средств на основании постанов-
ления приставов на ту же сумму плюс 
пени. Меня не уведомили о претензи-
ях должным образом. Я вынужден бе-
гать по судам, нанимать юристов, тра-
тить нервы.

Попов начал переписку с представи-
телем компании, которая теперь пред-
лагает услуги под брендом Max.Credit. 
В письмах администрация как буд-
то соглашается с претензиями Попо-
ва и сообщает, что иск якобы отозван 
по результатам внутренней проверки. 
«Компания располагает основаниями 
полагать, что договор потребительско-
го займа мог быть заключён третьими 
лицами с использованием ваших пер-
сональных данных. В связи с этим сооб-
щает, что принято решение о закрытии 

данного договора. Соответствующая 
информация будет передана в бюро 
кредитных историй, а обработка ваших 
персональных данных будет прекраще-
на. Личный кабинет удалён», — говорит-
ся в сообщении (есть в распоряжении 
«Известий»). Однако Попов считает, что 
никакой юридической силы эти заяв-
ления не несут.

Для решения проблемы Попову тре-
буется сначала в судебном порядке вос-
становить пропущенные сроки обжа-
лования. Он вынужден тратить время 
и деньги. Именно на это направлен за-
мысел схемы МКК, уверен Попов.

— Я приходил в суд, и мне сообщи-
ли, что я не один такой. Ситуация впол-
не стандартная. Как будто бы мошен-
ники оформили дистанционно кредит 
от моего имени. Сомнительно всё это — 
сегодня хватает способов достоверно 
идентифицировать заёмщика.

Компания «Твой.Кредит» неодно-
кратно привлекала внимание регуля-
торов.

«По информации Банка России, 
в своей деятельности по микрофинан-
сированию граждан данные компании 

допускали неоднократные случаи за-
вышения величины задолженностей 
по платежам заёмщиков, что повлекло 
массовую переплату заёмщиками и как 
следствие продолжительное необосно-
ванное обогащение микрокредитных 
компаний “Твой.Кредит” и “М-Кредит” 
(связана с ТК. — «Известия») на общую 
сумму 413,2 млн рублей», — говорится 
в сообщении управления Роспотреб-
надзора по Удмуртской области. Так-
же регулятор указывает на то, что по-
требители финансовых услуг получали 
недостоверную информацию о разме-
ре обязательств, подлежащих оплате.

«Банком России 28.05.2024 сведе-
ния об указанных компаниях были ис-
ключены из государственного реестра 
МФО в связи с нарушением законода-
тельства РФ», — сообщается на сайте 
инстанции. Подобные сообщения раз-
мещены на порталах нескольких ре-

гио нальных управлений Рос-
потребнадзора.

Остаётся непонятным, по-
чему различные судебные ин-
станции продолжают выно-
сить решения в пользу МКК 
с такой репутацией, обре-
кая законопослушных лю-
дей на долгосрочные тяж-
бы с привлечением юристов. 
«Известия» направили за-
прос на комментарий по делу 
Ю.Ю. Попова в пресс-службу 
ФССП.

— Рынок вместе с регу-
лятором на всех уровнях 
активно борется с мошен-
ническим трафиком,  — 
прокомментировали ситу-
ацию Попова «Известиям» 
в пресс-службе саморе-
гулируемой организации 

«Микрофинансирование и развитие». — 
При этом подобные случаи имеют место 
быть. Физическому лицу при выявле-
нии факта оформления на него мошен-
нического займа стоит сразу уведомить 
МФО. Если факт был доказан, долг пол-
ностью списывается и направляется 
уведомление в БКИ о ликвидации за-
писи об этом займе. В том случае если 
есть сомнения, в процесс подключают-
ся суд или правоохранительные органы, 
которые проводят расследование. Од-
нако на практике подавляющее боль-
шинство компаний, входящих в нашу 
СРО, руководствуясь внутренними 
стандартами, проявляет клиентоори-
ентированный подход и самостоятель-
но решает вопрос в пользу физического 
лица практически в 99% случаев.

Общество

Факт изъятия
Как бизнес-активы семьи Магомедова вернулись в госсобственность — сам госсекретарь Дагестана 
проходит по уголовному делу о незаконном экспорте нефтепродуктов

Владислав Даниилов

С уд по иску Генпрокуратуры РФ изъ-
ял в доход государства крупный не-

фтеперевалочный комплекс и ряд дру-
гих бизнес-активов семьи госсекретаря 
Дагестана Магомед-Султана Магомедо-
ва. Эту информацию 26 июня подтвер-
дили в объединённой пресс-службе су-
дов республики. Самого Магомедова 
задержали 25 июня — его подозревают 
в причастности к незаконному экспор-
ту нефтепродуктов с вероятным ущер-
бом для бюджета в 2 млрд рублей. Суд 
также наложил арест на имущество бо-
лее десятка компаний, недвижимость 
и другую собственность членов семьи 
чиновника. При этом, как выяснили «Из-
вестия», первая часть активов Магоме-
дова отошла в собственность государ-
ства ещё полтора месяца назад: 7 мая 
правительство республики изъяло «для 
государственных нужд» около 2 га зем-
ли одной из его структур. Почему суд 
решил вернуть в собственность госу-
дарства крупное предприятие нефте-
переработки — подробности уголовного 
дела в отношении Магомедова в мате-
риале «Известий».

Советский районный суд Махачка-
лы полностью удовлетворил иск Ген-
прокуратуры РФ, которая требовала 
обратить в доход государства бизнес-
активы семьи госсекретаря Дагестана 
Магомед-Султана Магомедова. Инфор-
мацию об этом 26 июня подтвердили 
в объединённой пресс-службе судов 
республики. Речь идёт о 100% долей 
в уставных капиталах компаний «Ка-
спетролсервис», «МСБ Холдинг», «Да-
гестанские новые технологии», «Нефте-
продуктснаб», а также многочисленных 
объектах недвижимости. Все эти ком-
пании занимаются переработкой 
и транспортировкой нефтепродуктов.

А в обеспечение исполнения иска 
суд наложил арест на доли, движимое 
и недвижимое имущество, денежные 

средства этих и ряда других связанных 
с ними компаний.

При этом «Известия» выяснили, что 
бизнес-активы семьи Магомед-Сул-
тана Магомедова начали переходить 
в госсобственность ещё за полтора ме-
сяца до его задержания. В частности, 
7 мая 2025 года власти республики изъ-
яли «для государственных нужд» око-
ло 2 га земли, которая принадлежала 
структурам Магомедовых. Решение 
было оформлено распоряжением пра-
вительства № 165-Р. Земля изымалась 
«для государственных нужд», а именно — 
чтобы построить на ней подъездную 
дорогу к махачкалинскому торговому 
порту от трассы Р215 Астрахань — Ма-
хачкала.

Эти 2 га изъятой земли — часть су-
щественно большей территории (по-
рядка 160 га), которая при-
н а д л е ж а л а О О О 
«Каспетролсервис» 
и на которой 
располагает-
ся огромный 
нефтепере-
в а л о ч н ы й 
к о м п л е к с 
(бывший за-
вод «Дагнеф-
тепродукт»).

Сам Магомед-
Султан Магомедов 
формально никакого от-
ношения к этим активам не имеет. Бо-
лее того, согласно официальным до-
кументам, он ведёт весьма скромный 
образ жизни. Исходя из последней до-
ступной антикоррупционной деклара-
ции за 2020 год он задекларировал до-
ход в размере 1 046 000 рублей, то есть 
чуть более 87 тыс. в месяц.

Другое дело — дети. Старший сын 
Магомед Магомедов, который являет-
ся депутатом народного собрания Даге-
стана, в 2021 году задекларировал доход 
23 млн рублей. По данным «Известий», 

ему принадлежит земельный участок 
на улице Магомеда Ярагского, 29 в Ма-
хачкале, а также несколько участков 
на улице Гоголя, где проживает сам 

госсекретарь. Кроме 

того, на него же запи-
сана квартира на улице Заморёнова 

в центре Москвы с кадастровой стои-
мостью свыше 86 млн рублей.

На каждую из трёх дочерей Маго-
медова также оформлена часть семей-
ной недвижимости, в том числе в доме 
бизнес-класса на Хорошёвском шоссе 
в Москве стоимостью порядка 40 млн 
рублей.

Однако основной актив семьи (до ре-
шения суда, удовлетворившего иск Ген-
прокуратуры) был связан с нефтяной 
отраслью. Старший Магомедов в 1990-х 
был гендиректором «Дагнефтепродук-
та» — одного из крупнейших на Каспий-
ском побережье нефтеперевалочных 

комплексов. В то время он принадле-
жал правительству Дагестана, однако 
в 2000-х был приватизирован — на аук-
ционе с участием родственников Маго-
медова. Вскоре Магомедов вновь воз-

главил предприятие — на этот раз 
под контролем своей семьи.

Позднее эта компания была 
преобразована в ООО «МСБ Хол-
динг». А этой фирме, как отмеча-
лось выше, принадлежит ООО 
«Каспетролсервис», на балансе ко-
торого находилось свыше 160 га 
земли у махачкалинского порта, 
где функционирует крупная не-
фтебаза.

Даже по кадастровым оценкам, 
только этот земельный участок 
стоит порядка 1,6 млрд рублей, при-
чём без учёта недвижимости, обо-
рудования и самой нефтебазы.

Впрочем, после событий 25–
26 июня семейный бизнес, по сути, 
прекратил своё существование.

Утром 25 июня прошли масштаб-
ные обыски — в доме Магомед-Сул-
тана Магомедова, домах и квартирах 
членов его семьи, а также в здании ад-
министрации главы Дагестана. Само-
го чиновника задержали.

Госсекретаря Дагестана подозрева-
ют в незаконном вывозе нефтепродук-

тов за рубеж, рассказал «Известиям» ис-
точник в правоохранительных органах. 
По его словам, предприятия Магомедо-
вых экспортировали переработанное 
сырьё по нулевой ставке налогообло-
жения, хотя такое сырьё является по-
дакцизной продукцией.
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Держать в бонусе
Каждому третьему россиянину урезали или отменили премию —  
почему это произошло и что компании готовы предложить взамен

привлечения и содержания кадров, 
подчеркнул замгендиректора сер-
виса «Работа.ру», операционный ди-
ректор «СберПодбора» Александр 
Ветерков. Но возможности бизнеса 
не безграничны.

— Многие компании в погоне за спе-
циалистами вынужденно повышали 
фиксированные выплаты, а к 2025 году 
они достигли точки, когда финансо-
вые рычаги как единственный способ 
мотивации больше не работают. Воз-
можности манёвра сокращаются, осо-
бенно на фоне роста ключевой ставки 
и снижения доступности кредитного 
плеча — а это особенно чувствитель-
но как раз для бизнеса, ориентирован-
ного на массовый потребительский 
спрос, — отметил директор по персо-
налу КРОС Дмитрий Дударев.

Как пояснил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов, бо-
нусы и переменная часть — это первое, 
на чём можно сэкономить без офи-
циального снижения окладов и фор-
мальных сокращений.

Бизнес теперь стремится оптими-
зировать процессы и повышать про-
изводительность труда. Снижение 

расходов на персонал помогает ком-
паниям перераспределить бюджет 
в развитие и внедрение новых тех-
нологий, уточнил Александр Ветер-
ков. При выплате премий работода-
тели часто исходят из возможностей 
своего бюджета, а не качества работы 
персонала, согласна доцент базовой 
кафедры ТПП РФ «Управление челове-
ческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Фарида Мирзабалаева.

Вместе с тем свою роль сыграло 
введение прогрессивной ставки на-
логообложения, рассказал старший 
научный сотрудник Центра ИНСАП 
ИПЭИ Президентской академии Вик-
тор Ляшок. Многие организации сдви-
нули выплаты премий по итогам года 
с первого квартала 2025 года на конец 
2024-го. По данным Росстата, в про-
шлом декабре выплаты сотрудникам 
резко подскочили — на 11% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2023-го.

С юридической точки зрения 
премии в России могут быть как 
обязательными (если прописаны 
в трудовом договоре или положении 
о премировании), так и полностью 
дискреционными — то есть по усмо-

трению работодателя, обратил вни-
мание Владимир Чернов. Именно по-
этому компании часто оформляют 
бонусы как «необязательные», чтобы 
иметь гибкость в управлении фонда-
ми оплаты труда.

Кроме того, с 1 сентября 2025 года 
сумму премии можно будет умень-
шить только в том месяце, в котором 
работник получил взыскание, напом-
нила Фарида Мирзабалаева из РЭУ 
им. Г.В. Плеханова. Снижение воз-
награждений не должно приводить 
к уменьшению всей зарплаты за ме-
сяц более чем на 20%. Такая мера до-
статочно своевременная, потому что 
премии зачастую становятся инстру-
ментом манипулирования, неспра-
ведливого распределения между со-
трудниками, добавила эксперт.
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опасные игроки — представители не-
легального бизнеса и криминальных 
структур.

В мае 2025 года создание собственно-
го мемкоина анонсировал наркоблогер, 
владелец наркошопа в даркнете Moran. 
Для его продвижения были созданы 
отдельный сайт и группы в Telegram. 
На протяжении полутора месяцев поль-
зователей призывали спамить везде но-
востями и мемами про будущую валюту.

Аудиторию также стимулировали 
расклеивать листовки и делать граф-
фити на улицах с рекламой проекта, от-

дельные же особо рьяные «инвесторы» 
сделали себе тату на видных местах тела 
в виде логотипа мемкоина.

За участие в рекламных акциях под-
писчикам обещали начисление «опыта», 
который якобы будет конвертирован 
в токены. Рассказывалось, что коин бу-
дет использоваться в «экосистеме про-
екта Moran», то есть на нелегальном мар-
кетплейсе. По сути, речь шла о создании 
внутренней валюты системы продажи 
наркотиков.

Впрочем, ранее блогер обещал изо-
брести лекарство от рака, которым ока-
зался препарат со штаммом бета-ге-
молитического стрептококка МРК-12 
за 30 тыс. рублей.

В идее запустить свою криптова-
люту Moran тоже неоригинален: в про-
шлом провести ICO обещал драгмаркет 
Hydra, однако не успел — был разгром-
лен в 2022 году серией операций россий-
ских, немецких и американских спец-
служб.

Moran — это одиозный рекламный 
проект нелегальной торговой площадки 
из даркнета более чем с 3,2 млн подпис-
чиков на YouTube и 171 тыс. в Тelegram 

(у прошлого канала в мессенджере 
до блокировки было полмиллиона под-
писчиков).

Видео на канале выглядит так: в цен-
тре кадра на фоне мрачного антуража 
сидит одетый в деловой костюм мужчи-
на в маске в форме черепа и низким из-
менённым голосом говорит со зрителем. 
Он представляется главой наркокарте-
ля и в расслабленной манере делится 
историями из даркнета, рассказывая 
«как на самом деле всё устроено».

Многих пользователей беспокоит во-
прос, почему YouTube не удаляет канал 
торговца наркотиками. Скорее всего, 
для видеохостинга достаточно тексто-
вого дисклеймера перед видео, что «кон-
тент является вымышленным и несёт 
исключительно развлекательный ха-
рактер». Логотип нелегальной торговой 
площадки в углу видео YouTube, похо-
же, не смущает. Формально канал Moran 
заблокирован для зрителей из России, 
но этот запрет желающие обходят.

Когда мемкоин напрямую ассоции-
руется с криминальными или запрещён-
ными видами деятельности, имиджевые 
и юридические риски инвесторов резко 
усиливаются, констатирует Иван Орлов.

— Если токен, как токен Moran, прямо 
апеллирует к наркобизнесу и исполь-
зуется для продвижения подпольного 
маркетплейса, это не просто признак 
отсутствия надёжности — это прямая 
угроза для инвестора не только с пози-
ции финансов, но и с точки зрения воз-
можных последствий со стороны пра-
воохранительных органов, — полагает 
он. — Более того, в ряде стран само об-
ращение или выпуск подобных токе-
нов рассматриваются как пропаганда 
или даже финансирование запрещён-
ной дея тельности.
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Лицевой расчёт
В РФ хотят разрешить онлайн-продажу товаров 
«18+» по биометрии — это коснётся фейерверков, 
энергетиков и книг для взрослых, но вряд ли 
распространится на алкоголь и табак

Евгений Грачев

В России хотят разрешить продажу 
товаров с возрастным ограничени-

ем в интернете с 2027 года, выяснили 
«Известия». Для подтверждения совер-
шеннолетия будут использовать биоме-
трию (как при покупке, так и при полу-
чении заказа). При этом пока речь идёт 
только об энергетиках, фейерверках, 
литературе для взрослых, но не об ал-
коголе и табаке. Власти спорят о том, 
стоит ли позволить покупать такую про-
дукцию онлайн, ведь это противоречит 
цели повышать здоровье граждан. Как 
может работать интернет-продажа то-
варов «18+» и безопасно ли сдавать био-
метрию — в материале «Известий».

Власти могут разрешить покупку 
товаров с ограничением «18+» на он-
лайн-платформах, сообщили «Изве-
стиям» в аппарате вице-премьера 
России Дмитрия Григоренко. Предпо-
лагается, что возраст будут подтверж-
дать через единую биометрическую 
систему (ЕБС). Механизм станет добро-
вольной опцией для онлайн-платформ.

— Предлагается подтверждать воз-
раст пользователей при покупке 
энергетиков, пиротехники, печатной 
продукции «18+», зажигалок и баллон-
чиков для их заправки, а также других 
товаров, требующих проверки возрас-
та при продаже, — пояснил «Извести-
ям» источник, знакомый с обсуждени-
ем законопроекта.

Норма об онлайн-продаже товаров 
«18+» должна вступить в силу с 1 мар-
та 2027 года, уточнил источник «Из-
вестий».

При этом не предусматривается 
возможность продажи в онлайне ал-
коголя и табака, подчеркнули в аппа-
рате Дмитрия Григоренко. Для этого 
нужны дополнительные изменения 
в законе, уточнили в Центре биоме-
трических технологий (ЦБТ — опера-
тор единой биометрической системы). 

Сейчас на онлайн-продажу алкоголя 
действует отдельный запрет.

«Известия» направили запрос 
в Минцифры РФ о развитии биоме-
трических сервисов в РФ.

— В России сложилась уникаль-
ная ситуация. В онлайне уже можно 
купить автомобиль, оформить сдел-
ки с недвижимостью, а вот бутылку 
вина заказать нельзя. При нынешнем 
уровне развития онлайн-ритейла всё 
это выглядит анекдотично, — пояснил 
«Известиям» источник, близкий к пра-
вительству.
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A Таможенные службы Казах-
стана досматривают почти 

все грузы, из-за чего среднее время 
простоя на погранпереходах выросло 
втрое, рассказал председатель комите-
та «Деловой России» по транспортной 
логистике, совладелец и замдиректора 
ПЭК Вадим Филатов.

В первую очередь задержки касают-
ся поставок электроники, но выбороч-
но затрагивают и другие категории то-
варов — в том числе автокомпоненты 
и комплектующие, отметил владелец 
сети дилерских центров коммерческо-
го транспорта «Альянс Тракс» Алексей 
Иванов. Усиленный контроль также 
распространился на продукцию двой-
ного назначения (то есть ту, которую 
могут использовать в военных целях), 
отметила Ольга Шоалл.

— Особое внимание сейчас уделяет-
ся технологической продукции — в ус-
ловиях дефицита серверов и вычисли-
тельной инфраструктуры такие товары 
могут использоваться и в гражданских, 
и в военных целях. Поэтому за ними 
особенно следят. А вот брендовые вещи 
вроде сумок Gucci или Louis Vuitton как 
проходили, так и проходят, — пояснил 
Алексей Разумовский из «Импая Рус».

В пресс-службе ФТС на запрос ре-
дакции о том, фиксируют ли там за-
держки, отметили, что Россия, Казах-

стан и Армения входят в Евразийский 
экономический союз и имеют единую 
таможенную территорию. Однако это 
не значит, что товары не проходят про-
верку: при пересечении границы при 
транзите из третьих стран они могут до-
сматриваться, особенно в случае с про-
дукцией двойного на-
значения. «Известия» 
также направили за-
прос представителям 
указанных государств.

Задержки на грани-
це с Казахстаном вы-
званы рядом факторов, 
отметила Ольга Шоалл из Novasmart. 
Среди них — усиление контроля со сто-
роны этой республики под давлением 
западных санкций, резкий рост тран-
зитных потоков через страну (на 30%) 
в 2024 году, который перегружает ин-
фраструктуру, а также борьба с серы-
ми схемами импорта, включая заниже-
ние стоимости товаров.

Действительно, ужесточение кон-
троля может быть связано со стремле-
нием Казахстана усилить внутреннюю 
таможенную дисциплину и продемон-
стрировать прозрачность торговых 
потоков внешним партнёрам, считает 
Алексей Иванов. При этом, как подчер-
кнул эксперт, в долгосрочной перспек-
тиве серьёзного ухудшения отношений 

между странами не ожидается — со-
трудничество остаётся устойчивым.

Казахстан играет ключевую роль 
в транзите товаров в Россию — через 
него проходит до 30–35% поставок 
в рамках параллельного импорта, вклю-
чая технику, комплектующие и обо-

рудование из Юго-Восточ-
ной Азии, отметил аналитик 

Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. Для сравнения: на Армению при-
ходится до 10% транзита, на Грузию — 
до 7%, на Белоруссию — около 20–25%.

Схожие оценки приводит и Вадим 
Филатов из «Деловой России»: по его 
словам, Казахстан обеспечивает 20–30% 
от общего объёма поставок, что связа-
но с его выгодным географическим по-
ложением.

Казахстан остаётся одним из ключе-
вых маршрутов для импорта — особен-
но автозапчастей, электроники и бы-
товой техники. По словам владельца 
сети дилерских центров «Альянс Тракс» 
Алексея Иванова, тем не менее уже по-
степенно усиливаются альтернативные 

каналы через Азербайджан, Киргизию 
и напрямую из Китая.

Бизнес рассматривает альтерна-
тивы, но все они сопряжены с новыми 
логистическими и юридическими из-
держками, добавил Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global. В качестве 
дополнительных рабочих направле-
ний он выделил Узбекистан и Туркме-
нию (как транзитные узлы), Турцию 
(морские поставки через порты Чёрно-
го моря), Грузию (через Поти и Батуми, 
но с ограничениями по инфраструкту-
ре) и Белоруссию (стабильный, но пере-
груженный маршрут).

— При этом ужесточение контроля 
может распространиться и на другие 
страны. Среди потенциальных кандида-
тов — Армения, уже усилившая проверку 
высокотехнологичных товаров, Грузия, 
находящаяся под давлением западных 
партнёров, Турция и ОАЭ, где начали воз-
никать сложности с расчётами и пере-
возками, — считает Владимир Чернов.

Впрочем, сейчас уже активно разви-
ваются новые маршруты. В частности, 
прорабатывается транспортный кори-
дор «Север — Юг», а Китай в обход Казах-
стана строит собственную железнодо-
рожную сеть, к которой в перспективе 
могут присоединиться Киргизия и Узбе-
кистан, отметил вице-президент «Опо-
ры России» Сергей Соколов. При 
необходимости также возможна пере-
ориентация поставок, в том числе че-
рез Монголию, благодаря общей про-
тяжённой границе с Россией, добавила 
доцент кафедры международного биз-
неса РЭУ им. Г.В. Плеханова Анастасия 
Прикладова.

Задержки на таможне сказывают-
ся на сроках поставок и могут вызвать 
временный дефицит в отдельных ни-
шах, особенно в сегменте электрони-
ки и автокомпонентов, считает Алексей 
Иванов. Это, в свою очередь, способно 
повысить цены для потребителей — удо-
рожание может достигать 10% за счёт 
роста логистических затрат и сниже-
ния оборачиваемости капитала.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

В ЕБС хранятся биометрические 
данные россиян — слепки их лица 
и голоса. Сдача сведений туда 
добровольная: люди могут сде-
лать это в отделении любого бан-
ка, а также онлайн через портал 
госуслуг. С помощью биометрии 
уже можно бесконтактно опла-
чивать покупки и проезд в транс-
порте, дистанционно открывать 
бизнес, заселяться в гостиницу 
без паспорта. Чтобы восполь-
зоваться сервисом подтверж-
дения возраста, понадобится 
стандартная или подтверждён-
ная биометрия. Стандартная 
регистрируется дистанционно 
в приложении «Госуслуги Био-
метрия», подтверждённая — в от-
делениях банков.

Справка «Известий»
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Вперёд перевоза
Сроки доставки грузов из СНГ выросли на две недели — 
каких стран и товаров это коснулось  
и могут ли из-за этого повыситься цены

5–12 дней достигают 
задержки на границе Казахстана 

с другими странами
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Культура

Андрей Туманов

О коло Эрмитажа выросла инно-
вационная сцена с бассейнами, 

а Невский проспект украсился флага-
ми. Город в предвкушении: уже завтра 
в Санкт-Петербурге состоится глав-
ный праздник выпускников «Алые па-
руса». Прямо сейчас идут последние 
приготовления к грандиозному шоу. 
Чем организаторы поразят вчераш-
них школьников и зрителей трансля-
ции на этот раз и как будет проходить 
торжество? «Известия» собрали всё 
самое важное.

�� БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ

До начала мероприятия, на которое 
мечтают попасть все школьники, ещё 
больше суток, но в Санкт-Петербурге 
уже чувствуется атмосфера празд-
ника. Невский проспект украсили 
символикой «Алых парусов», сце-
на на Дворцовой площади то и дело 
преображается красочной видеогра-
фикой, которую тестируют техниче-
ские специалисты, неизбежно при-
влекая внимание многочисленных 
туристов, а прохожие на набереж-
ных Невы могут увидеть (или услы-
шать) репетиции театрализованных 
представлений.

Праздник обещает быть масштаб-
ным и изобилующим новаторскими 
решениями. Ранее мы уже рассказы-
вали об инновационной сцене в виде 
огромных окон и загадочном деся-
тиметровом кинетическом объек-
те — жемчужине реквизита концерта 

(и теперь о нём появились новые под-
робности, о чём читайте далее). Од-
нако, как оказалось, у организаторов 
есть ещё немало козырей.

Вот, например, один из них. Впер-
вые прямо на сцене установлены бас-
сейны и фонтаны, которые во время 
шоу будут выстреливать вверх мно-
гометровыми струями воды.

— Бассейны у нас сложные, состо-
ят из трёх частей. В одной части бу-
дет балет по щиколотку спускаться 
и танцевать там, чтобы были брызги. 
Другая часть отведена под водный 
театр: девочкам предстоит работать 
прямо на глубине. Мы много лет меч-
тали о воде в сцене, но реализовать 
это удалось только сейчас. Это техни-
чески очень сложная история — ведь 
там и электричество, и свет, и люди, — 
поделился с «Известиями» Максим 
Ахтямов, режиссёр-постановщик 
концертной части праздника «Алые 
паруса».

Организаторы подчёркивают: 
в полной мере великолепие этого 
номера раскроется только в теле-
трансляции. И это важное новше-
ство. Если раньше акцент на транс-
ляцию делался только во время 
финальной — водно-пиротехниче-
ской — части «Алых парусов», а имен-
но — в театрально-хореографических 
мизансценах, разыгрываемых на не-
скольких локациях у акватории Невы, 
то теперь и концерт на Дворцовой ре-
жиссируется с учётом уникальных 
возможностей съёмки в реальном 
времени. Дополнительный стимул 
включить завтра в 22.00 Пятый канал!

�� НАСТОЯЩАЯ МАГИЯ

Ощущение настоящей магии обе-
щают телезрителям и специалисты 
по видеографике. Напомним, что 
сцена «Алых парусов» изображает 
три огромных экрана, причём проём 
в правом из них настоящий. Но и два 
других, заполненных мультимедий-
ными поверхностями, будут всту-
пать в виртуальный диалог с реаль-
ным миром.

— Мы хотели сделать ощущение, 
что эти экраны прозрачны. Для это-
го восстановили в 3D-пространстве 
арку Генштаба, смоделировали 
и воспроизвели освещение фасада 
здания, которое будет ровно в это 
время, и сделали так, что зрителю 

кажется, будто из арки 
вылетают пол у про-

зрачные эле-

менты, которые преломляют про-
странство. В телетрансляции это 
будет выглядеть как настоящая ма-
гия, которая происходит на Двор-
цовой, — рассказал Антон Сакара, 
креативный директор концертной 
части «Алых парусов».

«Известия» понаблюдали за про-
граммированием и тестированием 
видеографики сцены. И действи-
тельно, нельзя не признать: визу-
альное решение впечатляет. Тем 

более во взаимодей-

ствии с главным элементом рекви-
зита, о котором мы уже упоминали 
раньше, но теперь смогли оценить 
вживую: это огромная птица с раз-
махом крыльев в десять метров. 
Она не только перемещается от-
носительно сцены, но и сама ока-
зывается подвижной.

— Это аниматроник, который па-
рит над сценой. За счёт сложного 
программирования будет созда-
но ощущение, что объект живой. 
Он напоминает детскую игруш-
ку, которая у многих из нас была, 

и мы хотели вдохнуть 

в неё жизнь, — объяснил «Изве-
стиям» Максим Ахтямов.

Все эти эффекты, разумеет-
ся, будут тесно интегрирова-
ны с музыкальными номерами. 
Список звёзд, которые вый-
дут на Дворцовую, в этом году 
впечатляет не только акту-

альностью (каждый артист, 
пожалуй, на пике востре-
бованности у молодёжи), 
но и стилевым разнообра-

зием. Это Надежда Кадыше-
ва, Зара, Bearwolf, Akmal’, груп-
пы «5УТРА», The Hatters, Вадим 
Самойлов, основатель и лидер 
группы «Агата Кристи», и «Ива-

нушки International». А ведущи-
ми праздника выступят Митя 

Хрусталёв и Дарья Блохина.

�� СИМФОНИЯ 
ВЕЛИКОГО ГОРОДА

Эпилогом концерта станет особый но-
мер, посвящённый блокаде Ленин-
града: на сцену, где появится рояль, 
выйдут молодой, но уже очень вос-
требованный пианист Никола Мель-
ников и оркестр, которые исполнят 
фрагменты из Седьмой симфонии 
Шостаковича, после чего прозвучит 
жизнеутверждающая песня о пре-
красном будущем. Идея простая, 
но очень важная: какие бы тяжёлые 
испытания ни выпали на долю чело-
века, надо побеждать и идти вперёд. 
Вместе со своей страной.

Тема 80-летия Великой Победы бу-
дет подхвачена и водно-пиротехни-
ческим шоу, которое стартует сразу 
после окончания концерта. Мотив по-
беды в театрализованных представле-
ниях, которые будут разворачивать-
ся вдоль акватории Невы во время 
прохода брига, трактуется широко — 
не только в связи с войной, но и, напри-
мер, в контексте научных достижений.

И, конечно, куда же без фейер-
верка (он будет длиться более 23 ми-
нут!) и прохода брига «Россия»! На-
помним, что в этом году у парусника 
новый маршрут. Корабль стартует 
у Сенатской площади, войдёт в раз-
ведённый створ Дворцового моста, 
проследует вдоль Дворцовой набе-
режной, совершит разворот на 360° 
у Зимней канавки, затем продолжит 
движение в сторону Троицкого мо-
ста. Обратный путь будет пролегать 
от Троицкого к Дворцовому мосту 
вдоль Дворцовой набережной.

Как всегда, публику — и пригла-
шённых выпускников, и зрителей 
трансляции — ждёт множество сюр-
призов и нововведений. Зато неизмен-
ным остаётся тайминг мероприятия. 
Официальный старт празднику будет 
дан 28 июня в 22.00, хотя ещё до этого 
собирающихся на Дворцовой выпуск-
ников будут развлекать участники 
молодёжной программы (в этом году 
было подано более 800 заявок от же-
лающих принять в ней участие!). Кон-
церт продлится до 00.40 — и сразу пе-

редаст эстафету сказочной феерии 
на акватории Невы, которая 

завершится уже после 
01.00 29 июня.

Ощущение настоящей магии обещают телезри-
телям и специалисты по видеографике. Напом-
ним, что сцена «Алых парусов» изображает три 
огромных экрана, причём проём в правом из них 
настоящий. Но и два других, заполненных мульти-
медийными поверхностями, будут вступать в вир-
туальный диалог с реальным миром

Реальная 
виртуальность
Загадочный объект в воздухе 
и бассейны на Дворцовой — 
какие сюрпризы ждут публику 
на празднике выпускников 
«Алые паруса»
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Машков

170 городов России 
поступили заявки на участие 

в конкурсе «Золотая маска»

Из
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Сцена успеха
Кто получил «Золотую маску» в Казани — впервые церемония вручения престижных наград проходила не в Москве

Зоя Игумнова, Светлана Шевченко

С амая престижная театральная пре-
мия в России впервые за более чем 

30-летнюю историю переехала в Казань. 
Её в этот раз вручили в новом здании Те-
атра имени Галиасгара Камала. Как заве-
рил президент «Золотой маски» и пред-
седатель СТД РФ Владимир Машков, 
четыре региона готовы последовать 
примеру Казани и потратиться на про-
ведение следующей церемонии. Луч-
шим спектаклем в драме признали «Чёр-
ные доски» Владимирского областного 
драмтеатра. А сопредседатель СТД РФ, 
руководитель Большого и Мариинского 
театра Валерий Гергиев ввёл в этом году 
новый приз «Маэстро», которым отме-
тили спектакль «Мастер и Маргарита» 
Самарского театра оперы и балета им. 
Д.Д. Шостаковича. «Известия» узнали 
подробности и поздравили лауреатов.

Решение перенести церемонию вру-
чения XXXI «Золотой маски» из Москвы 
в регионы — программное. Оно, по за-
мыслу руководства СТД, подчёркива-
ет общенациональный характер этой 
престижной театральной премии. Но и, 
конечно, демонстрирует серьёзность 
намерений сменить курс премии, кото-

рая всегда считалась рафинированной, 
а самый рафинированный театр, разу-
меется, в Москве. Если отказываться 
от этого статуса, 

то н уж-
но идти вглубь 
страны, заодно откры-
вая новые театральные 
территории.

В конкурсе на со-
искание премии уча-

ствуют постановки, премьеры кото-
рых состоялись с 1 августа 2023 года 
по 31 июля 2024 года. Таков формат 
премии: вручать не в конце сезона, 
а через год после его завершения. Все-
го поступило 734 заявки из 170 городов 

Российской Федерации. Прошли мо-
дерацию и были допущены к уча-

стию 567 заявок.

В основной номинации «Лучший 
спектакль» в восьми направлениях 
(балет, опера, драма — большая и ма-
лая форма, эксперимент, театр кукол, 
мюзикл, современный танец) 
на премию было номиниро-
вано 36  постановок. 
В частных номинациях 
на победу претендова-
ли 93 кандидата.

Лучшие спектакли 
сезона-2023/24 жюри выбира-
ло по итогам фестиваля «Золо-
тая маска», который проходил в Москве 
и других городах России. В фестиваль-
ной афише было представлено 44 спек-
такля.

В следующем году вручать будут 
иначе. В декабре 2024-го было утверж-
дено новое положение о премии «Зо-
лотая маска», по которому лауреатом 
премии становится спектакль. Частные 
номинации, в которых отмечали за луч-
шую женскую роль, мужскую роль, ре-
жиссёра, дирижёра, постановщика, 
композитора, — исключены.

— Наш экспертный совет был по-
следним, работающим по старому по-
ложению, мы выбирали номинантов 
за сезон-2023/24, — поделился с «Изве-

стиями» главный редактор журнала 
«Сцена» Дмитрий Родионов. — По ново-
му регламенту остались только «Луч-
шие спектакли», все остальные номи-

нации упразднены. Но теперь 
если спектакль признан луч-

шим, то лауреатами будут считаться 
все его создатели и участники. И каж-
дому вручат нагрудную «Маску».

Лучшим спектаклем в восьми кате-
гориях называть будут не один, а сразу 
пять. Соответственно, увеличится и чис-
ло номинантов. Их может быть 10 или 
15. Всего «Золотая маска» со следующе-
го года назовёт 40 лучших спектаклей.

— Выбрать одного лучшего из луч-
ших экспертам каждый раз сложно, 
нам все они кажутся победителя-
ми, раз мы их предпочли взять в чис-
ло номинантов, а уже жюри делает 
свой выбор в пользу одного, и в этом 
есть какая-то неточность, — считает Ро-
дионов. — Театр — не завод по производ-

ству консервов, у каждого спектакля 
есть свои особенности, стилистиче-
ские, концептуальные. Они совершен-
но разные, но при этом и тот и другой 
талантливы. Почему мы вынуждены от-
секать таланты? Почему Россия не мо-
жет назвать пятёрку лучших спекта-
клей в «Драме»? Когда мы обсуждали 
новое положение, я предлагал вообще 
семь или десять спектаклей награждать. 
Остановились на пяти.

Соискателей на «Маску» много. При-
чём, как говорят эксперты, в «Драме» 
провинциальные театры дадут фору 
большим столичным театрам. Есть в ре-
гионах и фантастические актёры. В чис-
ло претендентов на последние частные 
«Маски» в основном вошли артисты 
из Якутии, Минусинска, Челябинска, 
Уфы, Улан-Удэ, Элисты, Ельца, Ижевска 
и других регионов.
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Исторический выбор 
18-летний Егор Дёмин установил рекорд  
на драфте НБА — «Бруклин Нетс» взял нашего 
баскетболиста под восьмым пиком

Олег Шамонаев

Российский баскетболист Егор Дёмин 
был выбран на драфте НБА под вось-

мым пиком в первом раунде, что стало 
рекордом для наших игроков. Защитник 
отправляется в клуб «Бруклин Нетс», кото-
рым в прошлом владел российский милли-
ардер Михаил Прохоров. Подобным не мо-
жет похвастаться даже такая суперзвезда, 
как Андрей Кириленко, который в 1999-м 
отправлялся в «Юту» под 24-м номером. 
Ещё один россиянин — центровой Влад 
Голдин — в число выбранных в первом 
круге вопреки прогнозам не попал и те-
перь составит компанию Виктору Лахину 
во втором раунде.

«Болельщики “Нетс”, как дела? Меня 
зовут Егор. Благодарен возможности ока-
заться с вами. Только что осознал, что те-
перь это мой дом», — написал 19-летний 
уроженец Москвы в своём первом обра-
щении к фанатам «Бруклина».

Дёмин  — выпускник московской 
школы «Тринта» и академии мадрид-
ского «Реала». Прошедший сезон юный 
россиянин провёл в студенческой лиге 
NCAA, выступая за Университет Брига-
ма Янга (BYU). Его статистика в среднем 
за матч — 10,6 очка, 5,5 передачи, 3,9 под-
бора, 1,2 перехвата при 41% попадания 
с игры и 27,3% — из-за дуги. Стандарт-
ный контракт восьмого пика рассчитан 
на $31,3 млн за четыре года, из которых 
гарантировано только $13 млн. Первый 
пик драфта НБА 2025 получил лёгкий фор-
вард команды Университета Дьюка Купер 
Флэгг, выбранный «Далласом».

Ранее выше всех из россиян на драф-
тах НБА выбрали форварда Ярослава Ко-
ролёва, который ушёл 12-м в «Клипперс». 
Однако карьера этого форварда за океа-
ном не задалась. Ярослав сыграл в севе-
роамериканской лиге 34 матча, набирая 
в среднем по 1,1 очка. В Лос-Анджелесе 
этот игрок задержался на два ничем 
не примечательных сезона, после чего 
пробовал свои силы в России, Испании 
и снова в США (уже на уровне D-лиги) — 
но нигде так и не подтвердил статуса, ко-
торый сулил ему высокий номер на драф-
те.

Президент Российской федерации ба-
скетбола Андрей Кириленко прогнози-
ровал, что Дёмин попадёт в первую де-
сятку, но ждал Егора под пятым номером 
в «Юте». Однако «Джаз» предпочли фор-
варда Эйса Бэйли. Аналитики ESPN ста-
вили высокого русского разыгрывающе-
го на 11-ю строчку (тогда бы Дёмин попал 
в «Портленд» или «Мемфис»). Однако ре-
альное развитие драфта опровергло рас-
клады. И навряд ли у Дёмина есть повод 
расстраиваться. «Бруклин», хотя и не по-
пал в плей-офф в минувшем сезоне, яв-
ляется крепким клубом с большими пла-
нами на будущее и хорошими связями 
с Россией в недавнем прошлом.

— Уважаемые и компетентные амери-
канские эксперты ошиблись, предпола-
гая, что Дёмин будет выбран под 9–10–11-
м пиком, — сказал «СЭ» баскетбольный 
эксперт и комментатор Владимир Гомель-
ский. — Получилось восьмое место, при-
чём в первой десятке выбраны всего двое 
разыгрывающих. Также в первой десятке 

только Дёмин и Флэгг обладают настоль-
ко высоким игровым интеллектом, но они 
закрывают разные позиции. Остальных 
Егор превосходит игровым интеллектом.

С 2009 по 2019 год «Бруклином» владел 
российский миллиардер Михаил Прохо-
ров. Именно при нём «Нетс» переехали 
из штата Нью-Джерси в Нью-Йорк. Для 
работы в управляющих структурах клу-
ба во времена Прохорова привлекались 
наши соотечественники Сергей Кущенко 
и Ирина Павлова. В 2013–2014 годах цве-
та этой команды защищал Андрей Кири-
ленко, а в 2014–2016-х — Сергей Карасёв. 
Шесть лет назад «Бруклин» приобрёл ка-
надский бизнесмен китайского проис-
хождения Джозеф Цай, сооснователь кор-
порации Alibaba.

— «Бруклин» вряд ли будет бороться 
за плей-офф в новом сезоне. И для Его-
ра это хорошо. Он второй разыгрываю-
щий, будет выходить вместо Д’Анджело 
Расселла, получит свои минуты в пер-
вом сезоне, — продолжил Гомельский. — 

Учитывая, что Егор бесконфликтный 
и дисциплинированный, у него долж-
ны сложиться нормальные отношения 
с тренером. Определяющий сезон не этот, 
а второй. Думаю, в первом он освоится, 
а во втором покажет всё, на что спосо-
бен. Поздравляю родителей, агента! Да, 
от игроков первой десятки всегда ждут 
чего-то необыкновенного. Но не надо вы-
ходить на площадку, чтобы спасти весь 
«Нетс». Надо показывать то, что умеешь 
и можешь. Так, как было в течение сезо-
на студенческой лиги.

Стартовые в составы
Кто из молодых российских хоккеистов заинтересовал клубы НХЛ

Леонид Ларин

В Лос-Анджелесе 27–28 июня пройдёт 
очередной драфт НХЛ. Впервые в исто-

рии лиги церемония пройдёт децентрали-
зованно — по аналогии с футбольной НФЛ, 
баскетбольной НБА и бейсбольной МЛБ. 
Теперь клубы будут выбирать юниоров, 
сидя в своих офисах. «Известия» расска-
зывают о главных вопросах, на которые 
должен дать ответ предстоящий драфт.

Ещё прошлым летом ни у кого не было 
сомнений в том, что Иван Рябкин уй-
дёт в первом раунде драфта. Более того, 
большинство аналитиков называли его 
претендентом на попадание в топ-10. 
Но воспитанник балаковского «Кристал-
ла» и ЦСКА своим странным отношени-
ем к делу, проблемами с лишним весом 
и скандалом с «Динамо» сделал всё, что-
бы за сезон разочаровать скаутов и ме-
неджеров.

Хоккейные навыки и задатки центра, 
который ещё год назад доминировал 
в МХЛ, сомнений не вызывают. У него есть 
весь набор, чтобы стать заметной фигу-
рой в НХЛ. Вот только для игры в лучшей 
лиге мира одного голого таланта недо-
статочно. Отношение Ивана к собствен-
ному телу и советам тренеров, желающих 
ему стать лучше, заставляет крепко заду-
маться, не пойдёт ли он по пути Кирилла 
Кабанова — другого российского вундер-
кинда, который отказывался меняться 
и вёл себя достаточно высокомерно.

Сейчас уже никого не удивляет, что 
Рябкин во всех авторитетных прогно-
зах свалился в середину второго раунда. 
Впрочем, взяться за голову ещё не позд-
но. Серьёзное падение вниз катастрофой 
не станет. Возможно, именно обвал коти-
ровок всё-таки заставит Ивана пересмо-
треть свой подход к делу.

Сейчас несколько странным выгля-
дит то, что российские СМИ весь сезон 
обсуждали игру и проблемы Рябкина, 
но в упор не замечали Александра Жа-
ровского — до тех пор, пока он не дебю-
тировал за «Салават Юлаев» в плей-офф. 
А ведь крайне техничный 18-летний па-
рень из Клина из-за травм легионеров 
получил свой шанс в команде Виктора 
Козлова и практически с листа начал 
приносить пользу уфимцам, произведя 
огромное впечатление на всех.

Год назад Ринат Баширов не побо-
ялся заплатить подольскому «Хорсу» 
за талантливейшего вингера с исключи-
тельным хоккейным интеллектом сра-
зу 15 млн рублей. Но кто теперь скажет, 
что Жаровский, который имеет все шан-
сы стать важной фигурой похудевшего 
«Салавата Юлаева» уже в следующем се-
зоне, не стоил тех денег?

Прямо сейчас клиент Дэна Мильштей-
на котируется в первой половине второ-
го раунда. Однако легко представить, 
как кто-то из клубов рискнёт потратить 
на него первый пик и сделает его первым 
россиянином на драфте.

Уже достаточно давно наши хоккеи-
сты знают одну простую вещь. Если тебя 
не выбрали в 18, это не значит, что в следу-
ющие пару лет не задрафтуют. Примеры 
Егора Чинахова, Ильи Набокова, Богдана 

Конюшкова и Даниила Пыленкова слиш-
ком свежи в памяти. Главное — не опу-
скать руки и работать дальше, доказы-
вая свою состоятельность.

В прошедшем сезоне в КХЛ не было 
по-настоящему сенсационных и, что са-
мое важное, незанятых позднецветов для 
НХЛ. Большинство лидеров статистиче-
ских рейтингов в категории U20 уже за-
бронированы разными североамери-
канскими клубами. Однако для драфта 
по-прежнему доступны блеснувший 
в аренде в «Ладе» гиператакущий за-
щитник Магомед Шараканов; его кол-
лега по амплуа Артём Щучинов, здоро-
во проявивший себя у Андрея Козырева 
в «Северстали»; голкипер Ярослав Кузь-
менко, без которого невозможно пред-
ставить победу молодёжки «Спартака» 
в Кубке Харламова; а также талантливый 
ярославский игровичок Роман Лутцев.

Учитывая не самый лучший уро-
жай хоккеистов 2007 года рождения, 

кто-то из переростков наверняка заин-
тересует заокеанских менеджеров и ока-
жется после второго дня распределите-
ля энхаэловским проспектом.

Ещё пару лет назад драфт-класс 
2025 года называли потенциально од-
ним из слабейших за последние де-
сять лет. Уже тогда в списках доступных 
игроков не было видно широкой россы-
пи по-настоящему талантливых парней, 
за которых будет реальная рубка меж-
ду командами. Сейчас аналитики в боль-

шинстве не отказываются от своих слов 
и считают стержневой для предстоя-
щей ярмарки 2007 год рождения неуро-
жайным для всего мирового сообщества. 
Оттого и прогнозы на первого номера 
и расклад в топ-5 разнятся от рейтинга 
к рейтингу.

Пока одни отдают первенство неве-
роятно разностороннему канадскому за-
щитнику Мэттью Шеферу, пропустивше-
му большую часть сезона из-за перелома 
ключицы и пережившему смерть матери 
от рака молочной железы, другие счита-
ют, что «Айлендерс» должны потратить 
свой стартовый пик на Майкла Мису — на-
падающего, который три года назад полу-
чил исключительный статус в юниорской 
лиге Онтарио, но не производящий та-
кого же впечатления, как Коннор Бедард.

Из-за их спин может появиться фи-
гура Джеймса Хагенса — парня, грохнув-
шего год назад рекорд Никиты Кучерова 
по очкам на ЮЧМ, но отыгравшего свой 
преддрафтовый год в NCAA весьма про-
тиворечиво по сравнению с другими не-
давними топами студенческого хоккея.

Однако не самый сильный средний 
уровень хоккеистов и отсутствие боль-
шого числа ярких и исключительных пер-
сон благоволят повышенной непредска-
зуемости в первый день церемонии. Едва 
ли кто-то сейчас может со стопроцент-
ной уверенностью сказать, каким будет 

состав топ-10 и как внутри него рас-
пределятся места.

Белорусский хоккей стремитель-
но прогрессирует — высоко ценят та-
мошнюю молодёжь сейчас и за океаном. 
По крайней мере этой весной наши со-
седи могут быть представлены на драф-
те как минимум одним игроком уже де-
сятый сезон подряд.

В отличие от прошлого года, в этот 
раз среди белорусов не ожидается та-
лантов уровня Артёма Левшунова. На-
пример, неплохие шансы уйти в поздних 
раундах есть у габаритного центра Ярос-
лава Брызгалова, который прошлым ле-
том перебрался в американскую USHL 
и поступил в один из колледжей Масса-
чусетса, в котором начнёт своё обучение 
только через сезон.

Главным же представителем братской 
республики должен стать 19-летний Егор 
Бориков, на которого скауты и менедже-
ры не обратили внимания на двух пре-
дыдущих драфтах. В минувшем сезоне 
физически крепкий крайний нападаю-
щий стал одним из ключевых игроков 
минского «Динамо» и выдал потрясаю-
щий плей-офф, повторив в нём рекорд 
Евгения Кузнецова (семь) по голам для 
игроков младше 20 лет. Сейчас парень 
из Жлобина в различных рейтингах ко-
тируется на уровне четвёртого-пятого 
раундов, и наверняка на этот раз севе-
роамериканские специалисты не прой-
дут мимо него.
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«На 95% верю в разбан в следующем сезоне»
Лыжник Савелий Коростелёв — о шансах на допуск к международным стартам и поездку на Олимпиаду и конкуренции с Большуновым

Алексей Фомин

С ледующий сезон в зимних видах спор-
та будет олимпийским, но пока не-

ясно, сколько россиян будет допущено 
до Игр-2026 в Италии. Остаётся неопреде-
лённость и в отношении лыжников: один 
из них — молодой Савелий Коростелёв — 
уже готовится к сезону-2025/26, который 
стартует в конце ноября. 21-летний спор-
тсмен до бана с февраля 2022 года успел 
выиграть два золота юниорского чемпио-
ната мира, а на взрослом уровне в послед-
ние три сезона одержал несколько побед 
в чемпионате страны, составив конкурен-
цию трёхкратному олимпийскому чемпи-
ону Александру Большунову. В интервью 
«Известиям» Коростелёв оценил шансы 
на допуск россиян в следующем сезоне, 
рассказал о целях в случае попадания 
на Олимпиаду и объяснил, как его про-
грессу способствует возможность сорев-
новаться с Большуновым.

Как оцените прошлый сезон в своём ис-
полнении?

На четыре балла из пяти. Не хватило 
только личной победы в чемпионате Рос-
сии. Не получилось.

Но в целом довольны своими результа-
тами?

Да, совершенно доволен. Прогресс 
у меня есть, появляется небольшая 
стабильность в результатах. Оста-
лось добавить исключительно в гон-
ках, и тогда всё — можно будет ещё 
на большее претендовать.

Следите за международными новостя-
ми, касающимися отстранения наших 
лыжников?

Конечно.

На сколько оцените разбан в следую-
щем сезоне?

На 95%.

Почему так оцениваете?
Внутренние ощущения.

То есть это не связано с заявлениями 
мировых политиков, с какими-то сиг-
налами от международных спортив-
ных чиновников?

Нет, не связано. Я за политикой во-
обще не слежу и не хочу это обсуж-
дать. Просто интуитивно чувствую, 
что шансы вернуться на междуна-
родную арену в следующем сезоне 
довольно высокие. Поэтому с опти-
мизмом смотрю в будущее. А там уже 
увидим, какие решения будут при-
няты.

Говорят, что у России в мужских лыжах 
на Олимпиаде будет всего одна кво-
та и нашей федерации придётся выби-
рать между вами и Александром Боль-
шуновым.

Нет, я не согласен с этим. Существу-
ет очень много разных мнений на этот 
счёт. Будем ждать решения со стороны 
международных организаций. Всё мо-
жет быть, поэтому пока не хочу зара-
нее рассуждать на этот счёт.

После разбана, если он состоит-
ся в следующем сезоне, насколь-
ко быстро сможете начать биться 
за серьёзные места на междуна-
родной арене?

Нам нужно время на то, что-
бы адаптироваться. Но я уве-
рен, что мы сможем это сделать 
к Олимпиаде.

За прошедшие три года с момента 
бана внутренние соревнования помога-
ли держать уровень?

Я лично только прогрессировал, по-
тому что рядом у меня был такой ори-
ентир, как Саша Большунов. Спаси-
бо ему, что он с нами бегает (смеётся). 
Показывает, что у него всё-таки есть 
мотивация. Поэтому я надеюсь, что 
мы вернёмся в международные со-

ревнования все вместе и будем там 
ещё сильнее, чем были раньше.

Большунов очень тяжело выступал зи-
мой, пропускал старты по состоянию 
здоровья, имел долгую серию без по-
бед, но к концу сезона, ближе к марту, 
набрал форму и вновь выигрывал одну 
гонку за другой. Тяжело было бороться 
за первое место с таким Александром?

Нет, с Сашей можно было бить-
ся и в конце сезона, когда он вновь 

стал побеждать. Просто у нас всех — 
у других лыжников, включая меня, 
была определённая усталость 

к этому моменту, что-то не по-
лучалось. Поэтому возникли 
сложности. Но Большунов всё 
равно молодец, что смог вер-

нуться на свой уровень. И за-
мечательно, что нам удалось по-

бегать рядом с Сашей в его лучшем 
состоянии. Вопрос в том, был ли это 
максимум у него в конце сезона. Мо-
жет быть, он ещё не дошёл тогда 
до своего пика, может быть, мы про-

сто к нему подтянулись. Хотелось 
бы думать, что второе, что всё 

дело в нас.

К предстоящему 
сезону предпо-

читаете готовиться с мыслями, что шанс 
поехать на Олимпиаду будет?

Да, иначе зачем вообще выходить 
на трассу, если ты не веришь в лучшие 
варианты. Поэтому у меня очень ак-
тивная подготовка к сезону, даже сбор 
в Австрии оплатил самостоятельно. На-
деюсь, что будет шанс поучаствовать 
в международных стартах и попасть 
на Олимпиаду. Олимпийские игры — 
это главное соревнование для каждо-
го спортсмена. Хочется там выступить 
и выиграть медаль. Нацелен именно 
на это и максимально серьёзно готов-
люсь к сезону.

Следили в прошлом сезоне за этапами 
Кубка мира и чемпионатом мира? Мо-
жете оценить, как могли бы там высту-
пать, за какие места бороться?

Это сложно сказать. Я слежу за меж-
дународными стартами, примерно 
представляю уровень лыжников на них. 
Но нельзя оценить свои шансы, не по-
соревновавшись с ними. Там другие 
условия, другие трассы, иногда дру-
гая погода. Поэтому что-то можно бу-
дет сказать, только когда я поучаствую 
в этих стартах. Хочется верить, что бы-
стро смогу начать бороться за медали. 
Но свои шансы можно будет оценить, 
лишь когда нас допустят туда.
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Воспитанник бала-
ковского «Кристалла» 
и ЦСКА Иван Рябкин 
своими странным отно-
шением к делу, пробле-
мами с лишним весом 
и скандалом с «Дина-
мо» сделал всё, чтобы 
за сезон разочаровать 
скаутов и менеджеров

Егор Дёмин
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